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PLAN DE REORDENAMIENTO Y REHABILITACIÓN DEL COMPLEJO PAGANINI 

Reuniones y presentaciones en las que el proyecto y todas las definiciones que 
llevaron a su elaboración, fueron puestas en consideración a las instituciones 
instaladas y a instalarse en el Complejo. 

 

24-02-2016  Primera reunión plenaria con las instituciones presentes en el lugar.  
Asistentes: Intendente y funcionarios de la Municipalidad de Granadero 
Baigorria. Representantes del Ministerio de Educación, de áreas pedagógicas y 
técnicas.   

Temas discutidos: Se presenta el relevamiento de instituciones realizado, 
sobre el que se realizan ajustes. Cada área expone las actividades que allí se 
realizan y los principales problemas que se relevan. Desde la Intendencia y el 
ECOM se propone el traslado del Instituto Superior de Educación Física 
(Institución provincial de educación superior)a este predio, lo cual es 
rechazado de plano por los representantes del Ministerio de Educación. Ver 
Subanexo 1. 

09-03-2016 Reunión con Eduardo Codino, Director Provincial de Gestión Territorial 
y exdirector del Hospital Escuela Eva Perón. 

 Temas discutidos:  Dinámica del Hospital y su entorno. Problemas y 
necesidades, entre ellos, que la superficie utilizada por la Universidad Nacional 
de Rosario se traslade fuera del edificio del Hospital.  

10-03-2016 Reunión con Claudia Balagué, Ministra de Educación, y el Director 
Provincial de Educación Física.  
Temas discutidos: Explicitación del destino del ISEF en el Parque 
Independencia de Rosario, desestimando su traslado en el Predio Paganini. 
Detalle sobre los problemas de las Instituciones de Educación en dicho predio, 
con especial énfasis en los inconvenientes que representa la Cocina 
Centralizada dentro del edificio del Hogar Escuela. Perspectiva del Ministerio 
sobre este edificio, propuesta para incorporar albergues para niños y 
adolescentes e infraestructura de campamentos.  

10-02-2017  Reunión en Hospital Escuela Eva Perón con áreas técnicas y 
autoridades.  
Temas discutidos: Presentación de una estrategia de intervención general del 
predio.  Ante las primeras propuestas de organización de actividades, el equipo 
del hospital planteo la posibilidad de trasladar lavadero y archivo permanente 
hacia el sector de servicios. Manifiestan los problemas de drenajes que existen 
en el entorno del Hospital. 



13-02-2017  Reunión con Andrea Travaini, Subsecretaria de los Derechos de la 
Niñez, Adolescencia y Familia, del M° Desarrollo Social, y Eleonora 
Pizarro, miembro del equipo.   
Temas discutidos: Presentación de una estrategia de intervención general del 
predio. Consulta sobre los requerimientos del Hogar de Menores Varones, que 
funciona dentro del edificio del Hogar Escuela.  

23-02-2017  Reunión con Ricardo Caruso, Director Provincial de Educación Física,  
Antonela Arcando y  Débora Cazaneuve, de Infraestructura Educativa.  
Temas discutidos: Presentación de una estrategia de intervención general del 
predio. Consulta sobre las necesidades en materia de infraestructura de 
servicios.  

10-03-2017  Taller de Discusión del Plan Urbano Baigorria.  
Asistentes: Ver anexo 2. La convocatoria fue realizada por la Municipalidad de 
Granadero Baigorria. 

Temas discutidos: Problemas y potencialidades del territorio de Granadero 
Baigorria. Estrategias de transformación urbana propuestas por el ECOM. 
Dentro de los temas de la ciudad, se plantea reiteradamente, el Predio 
Paganini. 

13-03-2017  Reunión con la Arq. Cecilia Fernández, Directora de Arquitectura 
Hospitalaria y Cecilia Nieto, Presidenta de la Agencia de Prevención del 
Consumo de Drogas y Tratamiento Integral de las Adicciones 
(APRECOD). 

 Temas discutidos: Evaluar la factibilidad de trasladar una residencia de 
Mujeres madres con problemas de adicciones en el entorno del Hospital. Dicha 
iniciativa fue descartada por falta de disponibilidad de espacio y la urgencia por 
la resolución del tema.  

21-04-2017  Segunda reunión plenaria con las instituciones involucradas.  
Asistentes:  
SENADO PROVINCIAL 
Cappiello, Miguel Ángel. Senador Provincial del Departamento Rosario. 
MUNICIPALIDAD DE GRANADERO BAIGORRIA 
Maglia, Adrián. Intendente. 
Albornoz, Eugenia. Coordinadora de Desarrollo Social 
MINISTERIO DE SALUD DE SANTA FE 
Fiorilli, Federico. Secretario de Gestión Territorial del 3er Nivel de Salud. 
González, Ariel. Director del Hospital Escuela Eva Perón. 
Gómez Damián. Responsable del área de Recursos Físicos del Hospital Escuela 
Eva Perón. 
MINISTERIO DE EDUCACIÓN DE SANTA FE 
Gallo Ambrosis, Daiana. Delegada Regional de Educación 



Caruso, Ricardo. Director Provincial de Educación Física 
Arcando, Antonella. Subdirectora Provincial de Infraestructura Escolar. 
Cazeneuve, Débora. Responsable del Hogar Escuela en Subsecretaría de 
Infrastructura Escolar. 
MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL SANTA FE 
Travaini, Andrea. Subsecretaria de los Derechos de la Niñez, Adolescencia y 
Familia.  
Pizarro, Eleonora. Representante de la Subsecretaría de los Derechos de la 
Niñez, Adolescencia y Familia. 
MINISTERIO DE ECONOMÍA SANTA FE 
Rosti, Hugo Gabriel. Subsecretario de Ejecución de Proyectos de Inversiones. 
Quiñones, Marcela. Directora Provincial de Proyectos Estratégicos. 
MINISTERIO DEL INTERIOR. PROGRAMA DESARROLLO DE ÁREAS 
METROPOLITANAS DEL INTERIOR (DAMI).  
Gallo, Ricardo. Asesor ECOM Rosario 
ECOM Rosario 
Levin, Mirta. Directora de Metropolitana, Unidad de Planificación y Gestión. 
Motkoski, Marianela. Perelló, Verónica. Cabezudo, Martín. Aguilera Baglietto, 
Guillermina.  

Temas discutidos: Presentación del avance del proyecto. Recepción de críticas 
y comentarios. Propuesta por parte de los representantes del ministerio de 
Salud de trasladar el Centro de Atención Familiar al sector norte del predio, en 
un edificio nuevo. Conjuntamente con la Dir. De Educación Física, acuerdan 
que se construya un nuevo centro de Kinesiología y Rehabilitación para ambas 
áreas, Salud y Deportes. Ver Subanexo 3.   

28-04-2017   Reunión entre autoridades políticas y equipo técnico del ECOM y 
representantes del Programa DAMI. 
Asistentes:  
DIRECTORIO DEL ECOM: 
Mónica Fein, Intendente Rosario y Presidente del ECOM. 
Adrián Maglia, Intendente Granadero Baigorria 
Leonardo Raimundo, Intendente San Lorenzo 
Esteban Lenci, Secretario de Gobierno de Villa Gobernador Gálvez. 
Esteban Aricó, Secretario de Coordinación General de San Lorenzo 
EQUIPO TÉCNICO DEL ECOM: 
Arq. Mirta Levin – Directora General del ECOM. 
Marianela Motkoski – Responsable Proyectos Especiales 
Celeste Soldatti – Responsable Área de Contabilidad y Finanzas 
GOBIERNO DE SANTA FE 
CPN Hugo Rosti, Subsecretario de Ejecución de Proyecto de Inversión.  
Dr. Rubén Darío Gres, Director Provincial de Áreas Metropolitanas 
UEC PROGRAMA DAMI:  



Lic. Soledad Iglesias - Coordinadora del Programa de Desarrollo de Áreas 
Metropolitanas del Interior   (DAMI). 
Lic. Ricardo Gallo – Provincialista del Programa de Desarrollo de Áreas 
Metropolitanas del Interior   (DAMI). 
Jackeline Porfiri – Asistente Técnico del Programa de Desarrollo de Áreas 
Metropolitanas del Interior (DAMI). 
Temas discutidos: Presentación del proyecto al Programa, a fin de evaluar la 
factibilidad de ser presentado al Programa para aportar a su financiamiento.  
Ver Subanexo 4. 

 
21-06-2017  Reunión con equipo técnico del Ministerio de Educación y de la 

Subsecretaría de Derechos de la Niñez. 
Asistentes: Ricardo Caruso, Director Provincial de Educación Física; Antonela 
Arcando, Subsecretaria de Infraestructura Educativa, Débora Cazeneuve,  Tca. 
A cargo del edificio por la subsecretaría; Eleonora Pizarro; Representante de la 
Subsecretaría de los Derechos de la Niñez y Marianela Motkoski, por el ECOM. 

Temas discutidos: Ajustes del programa del Edificio del Hogar Escuela. Anuncio 
por parte del ECOM de avanzar en el Anteproyecto y Proyecto Ejecutivo de las 
áreas abiertas del Predio. 

12-07-2017  Reunión y recorrida por el Predio con equipo técnico del Hospital Eva 
Perón y del Hogar Escuela.  
Asistentes: Damián Gómez, Responsable del área de Recursos Físicos del 
Hospital Escuela Eva Perón; Débora Cazeneuve, representante de la 
Subsecretaria de Infraestructura Educativa y Juan Andrés Romanos por el 
ECOM. 

Temas discutidos: Necesidades en relación a la infraestructura de servicios que 
es necesario proveer desde el proyecto. Recorrido de las instalaciones técnicas 
y las edificaciones auxiliares.  
 

18-08-2017  Reunión con Damián Gómez, Responsable del área de Recursos Físicos 
del Hospital Escuela Eva Perón y Guillermo Echeverría, de la Secretaría 
de Arquitectura Hospitalaria. 
Temas discutidos: Ajustes de proyecto y solicitud de demandas en materia de 
infraestructura de servicios. 

30-08-2017  Reunión con Aldo Duboe, de la Secretaría de Desarrollo Deportivo 
(institución no presente en el predio, aún).  
Temas discutidos: Presentación del proyecto y solicitud del programa a aplicar 
en el futuro Polideportivo. 

22-09-2017  Reunión en Ministerio de Educación con distintas secretarías y 
direcciones. 



Asistentes: Secretarías de los distintos niveles de educación, Secretaría de 
Planificación y Articulación Educativa, Subsecretaría de Recursos Físicos, 
Dirección de Infraestructura educativa y Dirección de Patrimonio y Gestión de 
Bienes, Delegación VI del Ministerio de Educación.  

Temas discutidos: Presentación del proyecto a todas las áreas vinculadas 
directamente o indirectamente con el Hogar Escuela y las actividades del 
entorno. Se realizan consultas y se emiten críticas y opiniones. Entre otras, la 
modificación del circuito de running, para evitar interfiera con el ingreso y 
egreso de alumnos.  

28-11-2017 Presentación del Plan de Reordenamiento y Rehabilitación del 
Complejo Paganini al Consejo de Gobierno del ECOM. 
Asistentes:  
Darío Gres, Director de Áreas Metropolitanas de Santa Fe; Daniel Siliano, Pte. 
Comunal de Acebal; Carlos Pighin, Pte. Comunal de Alvear; Daniel Cinalli, 
Intendente de Capitán Bermúdez; Flavio Mancinelli, Pte. Comunal de Coronel 
Domínguez; Esteban Ferri, Pte. Comunal de Gral. Lagos; Adrián Maglia, 
Intendente de Granadero Baigorria; Pablo Corsalini, Intendente de Pérez; Juan 
Carlos Palotti, Pte. Comunal de Pueblo Andino; Martín Gherardi, Pte. Comunal 
de Pueblo Esther; Mónica Fein, Intendente de Rosario; Guillermo Rajmil , Pte. 
Comunal de Zavalla; Mirta Levin, Directora Gral. del ECOM; equipo técnico del 
ECOM.  

Temas discutidos: Dentro del orden del día, se solicitó aprobación del acceso 
de financiamiento para financiar parte del proyecto, lo cual se obtuvo por 
unanimidad. Ver Subanexo 5. 

30-11-2017 Visita a las instalaciones del Centro de Atención Familiar (CAF) Y áreas 
técnicas con Damián Gómez, responsable del área de Recursos Físicos 
del Hospital Escuela Eva Perón. 
Temas discutidos: Relevamiento del estado de deterioro del CAF. Visita a los 
espacios técnicos en subsuelo y espacio bajo cubiertas del Hospital. 

23-01-2018  Presentación del proyecto a la Universidad Tecnológica Nacional 
(UTN), Facultad Regional Rosario.  
Asistentes: Ing. Rubén Fernando Ciccarelli, Decano; Ing. Antonio Muiños, 
Secretario Académico y otros. Adrián Maglia, Intendente de Granadero 
Baigorria, Ing. Martín Tartarelli, Sec. de Obras Públicas de Granadero Baigorria.  

Temas discutidos: Presentación del proyecto a la UTN y, conociendo el interés 
de la institución por desarrollar instalaciones educativas en el lugar, propuesta 
del espacio que podría destinarse a tal fin y los indicadores de edificabilidad, 
en el marco del proyecto. Compromiso de intercambio futuro de información 
para definir el programa de las instalaciones universitarias.  



01-02-2018  Reunión plenaria con las instituciones involucradas.  
Asistentes:  

MINISTERIO DE EDUCACIÓN 
Cristina Di Filippo, Subsecretaria de Recursos Físicos y Logística 
María del Huerto Pini Subsecretaria de Planificación y Articulación Educativa 
Ricardo Caruso, Director Provincial de Educación Física 
Domingo Taleti, Director Provincial de Patrimonio y Gestión de Bienes; 
Miembros del equipo de la Cocina Centralizada, Granadero Baigorria; Débora 
Cazeneuve, equipo de la Dirección de Infraestructura Educativa 
MINISTERIO DE SALUD 
Ariel González, Director Hospital Escuela Eva Perón 
Guillermo Echeverría, Arquitectura Hospitalaria 

SECRETARÍA DE DESARROLLO DEPORTIVO 
Aldo Duboe 
MUNICIPALIDAD DE GRANADERO BAIGORRIA  
Martín Tartarelli, Secretario de Obras Públicas ECOM 
ECOM 
Mirta Levin, Directora General 
Juan Martín Atencio, Secretario Ejecutivo 
Marianela Motkoski, Directora de Proyectos Especiales  
Celeste Soldatti, ex Coordinadora de Desarrollo Productivo 
Miguel Angel Ledesma, equipo técnico del proyecto ejecutivo 

Temas discutidos: Presentación estado final del proyecto. Entrega de 
una síntesis y planos de proyecto, solicitando la evaluación por parte 
del área a la cual representa. Ver Subanexo 6. Con posterioridad, se 
solicitó que enviaran por escrito la conformidad del proyecto. Ver 
Subanexo 7.  

09-02-2018  Reunión con Ministros de Educación, Salud y Desarrollo Social de Santa 
Fe.  
Asistentes: Claudia Balagué, Ministra de Salud; Ma. Andrea Uboldi, Ministra de 
Salud; Jorge Álvarez, Ministro de Desarrollo Social; Mirta Levin, Directora Gral. 
del ECOM, Marianela Motkoski, Directora Proyectos Especiales del ECOM. 

Temas discutidos: Se presentó el proyecto a los Ministros y se expuso la 
dinámica de trabajo que se llevaba con las áreas dependientes de cada uno, se 
les entregó documentación del proyecto para su evaluación. También, se 
planteó la necesidad de avanzar con algunas gestiones al interior de cada uno 
de los ministerios, a fin de poder concretar las obras. Los Ministros de 
Educación y Desarrollo Social acordaron trabajar en un programa conjunto 
para el edificio del Hogar Escuela.   

01-03-2018  Reunión en Ministerio de Educación por ajustes de proyecto eléctrico.  



Se reunieron miembros del equipo técnico del ECOM con responsables de la 
Subdirección de infraestructura escolar, a fin de ajustar la demanda de energía 
eléctrica que tendrán las instituciones de edificio del Hogar Escuela y edificios 
Subanexos.  

06-03-2018  Reunión con la Dirección Provincial de Educación Física y Federación 
Santafesina de Gimnasia 

  Asistentes: Ricardo Caruso, Director Provincial de Educación Física; Enrique 
Salanitro, Presidente de la Federación Santafesina de Gimnasia; Mirta Levin, 
Directora Gral. del ECOM y Marianela Motkoski, Directora Proyectos Especiales 
del ECOM. 

 Temas discutidos: La Federación Santafesina de Gimnasia, con anuencia de la 
Dirección Provincial de Educación Física y la Dirección Provincial de Desarrollo 
Deportivo, solicita la posibilidad de contar con una fracción de suelo en 
comodato, dentro del Predio Paganini, a fin de instalar allí un gimnasio para la 
práctica de la Gimnasia Deportiva y Artística. Teniendo en cuenta la 
designación de Rosario como sede de los juego Odesur 2021, se propone que 
dicha instalación contemple los requerimientos necesarios para certámenes de 
alcance sudamericano.  

07-03-2018  Presentación del proyecto a Concejales de Granadero Baigorria. 
Asistentes: Concejales Mario Rosales (Partido Justicialista), Javier Minetti 
(Cambiemos), Pablo Riera (Cambiemos), Rubén Braga (Partido Justicialista), 
Fabio Maureli (Partido Justicialista) y Graciela Bordón (Frente Progresista, 
Cívico y Social). Adrián Maglia, Intendente de Granadero Baigorria; Martín 
Tartarelli, Sec. Obras Públicas Granadero Baigorria; Mirta Levin, Directora Gral. 
del ECOM; Marianela Motkoski, Directora de Proyectos Especiales del ECOM. 

Temas discutidos:  Se presentó el proyecto a los concejales presentes, quienes 
realizaron comentarios y aportes positivos al mismo, poniéndose a disposición 
para tratar y encauzar el proyecto en el Concejo. 

09-03-2018 Reunión con autoridades del Hospital y del Ministerio de Salud. 
Asistentes: Adrián Alejandro Rascon,  Subsecretario de Gestión Territorial de 
Tercer Nivel de Salud, Ariel González, Director del Hospital Eva Perón, Damián 
Gómez, responsable del área de Recursos Físicos del Hospital, otros miembros 
del staff del Hospital; Martín Atencio, Secretario Ejecutivo del ECOM, 
Marienela Motkoski y Juan Andrés Romanos, de la Dirección de Proyectos 
Especiales del ECOM.  

Temas discutidos: Se presentó el proyecto al Subsecretario de Gestión 
Territorial de Tercer Nivel de Salud, recientemente asumido. Se planteó el 
tema de la necesidad de trasladar dentro del predio, las instalaciones del 
camping del EAS, una asociación mutual de los empleados del Hospital.  



26-03-2018 Presentación de avances del Plan de Reordenamiento y Rehabilitación 
del Complejo Paganini al Consejo de Gobierno del ECOM. 
Asistentes:  
Simoniello, de la Secretaría de Desarrollo Sustentable y Áreas Metropolitanas 
de Santa Fe; Daniel Siliano, Pte. Comunal de Acebal; Leandro Tabares, Pte. 
Comunal de Alvear; Daniel Cinalli, Intendente de Capitán Bermúdez; Mónica 
Villegas, Pte. Comunal de Coronel Domínguez; Mariano Cominelli Chiara, 
Intendente de Fray Luis Beltrán; Pablo Corsalini, Intendente de Pérez; Martín 
Gherardi, Pte. Comunal de Pueblo Esther; Mónica Fein, Intendente de Rosario; 
Alejandro Luciani, Pte Comunal de Soldini; Guillermo Rajmil , Pte. Comunal de 
Zavalla; Mirta Levin, Directora Gral. del ECOM.  

Temas discutidos: Se presentan avances sobre el proyecto. Ver Subanexo 8. 

23-03-2018  Reunión con el Presidente de la Federación Santafesina de Gimnasia 
Temas discutidos: Requerimientos de superficie para las instalaciones del 
establecimiento. 

28-03-2018  Reunión con autoridades del Hospital y del Ministerio de Salud. 
Asistentes: Eduardo Codino, Director Provincial para el Fortalecimiento de las 
Instituciones Locales; Ariel González, Director del Hospital Eva Perón; Danilo 
Boasso, asesor legal del Hospital; Ariel Strappa, Asistente legal Ministerio de 
Salud; otros miembros del staff del Hospital; Martín Atencio, Secretario 
Ejecutivo del ECOM, Marienela Motkoski, Juan Andrés Romanos y Guillermina 
Aguilera, de la Dirección de Proyectos Especiales del ECOM.  

Temas discutidos: Presentación del proyecto al Director Provincial para el 
Fortalecimiento de las Instituciones Locales. Se discute la relocalización del 
Camping del EAS y la necesidad de ofrecerles una propuesta. El equipo del 
ECOM se comprometió a evaluar las opciones de relocalización.  

28-03-2018  Reunión con Fabián Cassaniti, Subsecretario de Asuntos Legales y 
Despacho del Ministerio de Educación.  

 Temas discutidos: Gestiones legales relativas a la posibilidad de llevar adelante 
el proyecto. Contratos de Comodatos a interrumpir y a generar.  

13-04-2018  Presentación del proyecto a representantes de la Asociación Mutual 
EAS 
Asistentes: Ariel Vázquez, Presidente de la Asoc. Mutual EAS y otros miembros 
de la Comisión; Luciano Arancho, asesor legal de la Asoc. Mutual; Eduardo 
Codino, Director Provincial para el Fortalecimiento de las Instituciones Locales; 
Ariel González, Director del Hospital Eva Perón; Danilo Boasso, asesor legal del 
Hospital; Mirta Levin, Directora Gral. del ECOM; Martín Atencio, Secretario 
Ejecutivo del ECOM, Marienela Motkoski, Juan Andrés Romanos y Guillermina 
Aguilera, de la Dirección de Proyectos Especiales del ECOM 



Temas discutidos: Se presentó del proyecto a la Asociación Mutual EAS y 
propuesta de un lugar de relocalización del camping. Los miembros de la 
comisión expresan su desacuerdo con el lugar de relocalización y solicitan 
mayor ayuda para la construcción de las nuevas instalaciones. Comentarios 
sobre la situación de incumplimiento por parte de la Asociación del comodato 
vigente. El equipo del ECOM se compromete a estudiar una alternativa.  

23-04-2018  Reunión con Evelin Verón, del equipo de la Subdirección Provincial de 
Infraestructura Escolar y con José Forastieri, Jefe de Mantenimiento 
del Hospital Eva Perón.  Recorrida por el predio y las áreas técnicas.  
Temas discutidos: Se acordaron las previsiones que debe tener el proyecto en 
materia de infraestructura sanitaria, gas y electricidad para el Hospital y el 
Hogar Escuela.  

25-04-2018  Reunión con representantes de la Asociación Mutual EAS y Concejales 
de Granadero Baigorria. 
Asistentes: Fabio Mescolatti,  representando a la  Asoc. Mutual EAS; Luciano 
Arancho, asesor legal de la Asoc. Mutual; Eduardo Codino, Director Provincial 
para el Fortalecimiento de las Instituciones Locales; Ariel González, Director del 
Hospital Eva Perón; Danilo Boasso, asesor legal del Hospital; Mario Rosales, 
Pablo Riera y Graciela Bordón, concejales de Granadero Baigorria;  Mirta Levin, 
Directora Gral. del ECOM; Martín Atencio, Secretario Ejecutivo del ECOM, 
Marienela Motkoski, Juan Andrés Romanos y Guillermina Aguilera, de la 
Dirección de Proyectos Especiales del ECOM. 

Temas discutidos: Se presentó una nueva propuesta de localización y el 
compromiso de ejecutar obras de nivelación de suelo y traslado de luminarias 
al nuevo emplazamiento del camping. Los concejales presentes, 
representantes de las distintas fuerzas políticas del Concejo Deliberante de 
Granadero Baigorria, respaldaron la propuesta. Los representantes de la 
Asociación manifestaron que debían comunicar la propuesta a sus asociados. 

26-04-2018  Reunión con Enrique Salanitro, presidente de la Federación 
Santafesina de Gimnasia, y otros miembros de la Comisión.  
Temas discutidos: Se comunica a la Asociación que deberá realizarse una 
selección del equipo profesional a cargo del proyecto, de común acuerdo entre 
la Federación, el ECOM, Responsable del proyecto y  el Gobierno de Santa Fe, 
propietario del suelo. Se solicita que la Federación elabore un programa de 
necesidades detallado. El equipo del ECOM se compromete a definir la 
modalidad del proceso de selección.  

03-05-2018  Reunión con Eduardo Toniolli, Secretario General del Partido 
Justicialista del Departamento Rosario, Fernando Rosúa y otro 
miembro de la Comisión del Partido. 



Temas discutidos: Se presentó el proyecto a los representantes del Partido 
Justicialista departamento Rosario, atendiendo al origen del Predio, sus 
edificaciones y destino original. Los representantes del partido no 
manifestaron objeciones a la propuesta.  

10-05-2018  Reunión con la Directora Provincial de de Arquitectura Hospitalaria y 
miembros del equipo técnico.  
Temas discutidos: Observaciones del equipo técnico sobre el ingreso de las 
ambulancias previsto en el proyecto y necesidad de otras intervenciones en el 
entorno del hospital. El equipo del ECOM se compromete a incorporar los 
cambios solicitados.  

03-08-2018  Reunión con la Federación Santafesina de Gimnasia, la Secretaría de 
Desarrollo Deportivo de Santa Fe y la Dirección Provincial de Educación 
Física.  
Asistentes: Enrique Salanitro, presidente de la Federación Santafesina de 
Gimnasia, y vicepresidente; Aldo Duboe, representante de la Secretaría de 
Desarrollo Deportivo, César Farías, asesor legal de la Dirección Provincial de 
Educación Física, Mirta Levin, Directora Gral. del ECOM; Martín Atencio, 
Secretario Ejecutivo del ECOM, Marienela Motkoski, Directora de Proyectos 
Especiales del ECOM. 

Temas discutidos: Se presenta a la Federación la modalidad de selección de un 
equipo técnico para el desarrollo del proyecto del Gimnasio y una estimación 
de costos. También se explicitan los pasos legales a seguir y se presenta un 
borrador de la carta de intención a firmar en primera instancia.  

  



 

SUBANEXO 1 

Primera reunión con las instituciones presentes en el lugar 
Minuta de reunión 
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M I N U T A  D E  R E U N I Ó N  

PROYECTO PREDIO “HOSPITAL EVA PERÓN  - HOGAR ESCUELA”. BAIGORRIA 

 

Miérco les  24 de feb re ro  de  2016.  11 hs .  ECOM  

 

 

Asistentes 

- Dr. Miguel Angel Cappiello. Senador por el  Departamento Rosario. Provincia de Santa 

Fe.  

- Ing. Adrián Maglia. Intendente de Granadero Baigorria. 

- Carlos Barea. Jefe de Gabinete. Granadero Baigorria.  

- Arq. Silvana Codina. Secretaria de Arquitectura. Ministerio de Obras Públicas. 

Gobierno de la provincia de Santa Fe. 

- Arq. Cristina Difilippo. Subsecretaria de Recursos Físicos. Ministerio de Educación. 

Gobierno de la provincia de Santa Fe. 

- CPN. Horacio Taleti. Director Provincial de Patrimonio. Ministerio de Educación. 

Gobierno de la provincia de Santa Fe. 

- Ricardo Caruso. Director Provincial de Educación Física. Ministerio de Educación. 

Gobierno de la provincia de Santa Fe. 

- Irene López. Directora Provincial de Educación Superior. Ministerio de Educación. 

Gobierno de la provincia de Santa Fe. 

- Arq. Rosanna Fernández Rudi - Directora Pcial. de Infraestructura. Ministerio de 

Educación. Gobierno de la provincia de Santa Fe. 

- Cesar Farias. Asistente Técnico. Dirección de Eduación Física. Ministerio de Eduación. 

Gobierno de la Provincia de Santa Fe. 

- Valeria Argüello. Asistente Técnica. Dirección de Niñez. Ministerio de Desarrollo 

Social. Gobierno de la provincia de Santa Fe. 

- Arq. Mirta Levín, Directora General Metropolitana, Ente de Coordinación Metropolitana  

- Arq. Marianela Motkoski. Metropolitana. Ente de Coordinación Metropolitana  

- Lic. María Paula Ballesteros. Metropolitana. Ente de Coordinación Metropolitana. 

-  

Temas tratados 

SOBRE EL PREDIO EN GENERAL 

Durante el encuentro llevado adelante el día de la fecha, desde el ECOM se realizó una 

presentación del diagnóstico preliminar de los espacios institucionales que se encuentran en el 

Predio. Para tal fin se proyectó un plano donde se identificaron las áreas y actividades que hoy se 

desarrollan en el predio. Se procedió a la verificación por parte de los representantes de cada una 

las áreas que desarrollan alguna actividad en ese predio. 

En tal sentido, se incorporaron algunas correcciones sobre lo trabajado. Uno de los espacios 

pertenecientes a la Dirección de Niñez del Ministerio de Desarrollo Social, se pudo comprobar que 

pertenece a “Menores Judicializados” y que estos jóvenes a diferencia de aquellos que concurren 

al “Hogar Escuela” se encuentran en las instalaciones las 24 horas de lunes a lunes. 
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También se agregó un espacio administrativo perteneciente al Ministerio de Desarrollo Social 

vinculado a la temática de menores judicializados. 

También se hizo referencia a la clausura de un sector por el estado de los techos del predio 

perteneciente a mantenimiento. 

Se reconoció un sector que pertenece al Sindicato de LEAS. 

En el predio que la Municipalidad de Baigorria tiene en comodato se encuentra localizado un 

obrador (apoyo de la obra) y un Instituto de formación en oficios. 

DIRECCIÓN DE DEPORTES 

Bachillerato de Educación Física / ISEF 

Actualmente el Bachillerato de Educación Física funciona en el Predio del “Hospital Eva Perón – 

Hogar Escuela” de Baigorria (Escuela 330). 

El ISEF funciona actualmente en el predio del Hipódromo, en el Parque Independencia. Este 

espacio resulta insuficiente para realizar las actividades propias de ambas instituciones.  

Por tal motivo se plantea la necesidad de trasladarlo a otro espacio físico. En un primer momento 

se analizo la posibilidad de trasladarlo al Ex Batallón 121. Esta opción no sería factible ya que el 

programa de uso del mismo ya está pre establecido y no cumple con los requisitos para que pueda 

instalarse y funcionar el ISEF. En tal caso, se debería plantear una modificación en el proyecto 

inicial y esta posibilidad aparece como poco apropiada dado que demoraría el proceso de obra en 

curso y complicaría el funcionamiento del predio, hoy destinado a un uso diferente.  

Otra de las opciones es trasladarlo al predio del “Hospital Eva Perón – Hogar Escuela” de 

Baigorria. El caso del ISEF reviste mayor complejidad. Desde la Dirección de Deportes y de 

Educación Superior indican que en un primer momento se plantea la necesidad que el ISEF esté 

asentado en la ciudad de Rosario ya que trasladarlo a Baigorria podría generar alguna oposición 

desde la Comunidad Educativa. 

Desde el punto de vista de la factibilidad técnica el predio de Baigorria sería el destino natural del 

ISEF, ya que además de contar con un espacio amplio y adecuado para construir las aulas y 

oficinas pertinentes, existe una pileta olímpica y una pista de Atletismo. 

Desde la intendencia de Baigorria se manifestó el acuerdo con el traslado al predio de esa ciudad 

debido a la importancia para esa y otras zonas de influencia.  

Se llegó a la conclusión que se analizarán las opciones propuestas y que al tomar la decisión que 

corresponda se trabajará en la estrategia concreta de intervención y la correcta comunicación a los 

beneficiarios para no encontrar oposición a la misma. 

MINISTERIO DE EDUCACIÓN 

Hogar Escuela – Escuela Secundaria 

Actualmente se están realizando reformas que son parte de un proyecto de reestructuración 

integral del edificio. En este momento se están interviniendo los techos y algunas de las 

habitaciones. 
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Se manifiesta la necesidad de realizar una gran cantidad de reformas adicionales a éstas. 

Cocina centralizada 

Los representantes del Ministerio indicaron que están realizando un análisis sobre la factibilidad de 

continuar con la cocina centralizada ubicada en ese predio. 

HOSPITAL EVA PERON 

Es necesario realizar reformas en las instalaciones. De todos modos al no encontrarse presente 

ningún funcionario del área Salud no se pudo profundizar sobre la especificidad de esas reformas. 

MUNICIPALIDAD DE BAIGORRIA 

El Intendente de la Ciudad indica que está de acuerdo con el traslado del ISEF al predio y con la 

reestructuración integral del mismo, ya que representa un crecimiento para la localidad y sus áreas 

de influencia. Manifiesta la necesidad de actuar con celeridad por las amenazas de posible 

ocupación del terreno. 

Terreno cedido en Comodato a la Municipalidad de Baigorria 

En este espacio más allá de lo que ya se había relevado desde Metropolitana, se incorpora un 

obrador (apoyo a la obra), un Instituto de Formación de Oficios y un Centro de la Juventud.  

SENADOR MIGUEL CAPPIELLO 

Manifiesta la necesidad de generar un proyecto para el predio que signifique un crecimiento 

cualitativo para el corredor norte del departamento. También acuerda con lograr una estrategia 

consensuada y que comience a ejecutarse con celeridad para evitar el avance de otros 

emprendimientos, como ha ocurrido en otras oportunidades. 

Compromisos Acordados 

- Desde la Dirección de Niñez deben enviar los planos de los espacios institucionales 

que se encuentran funcionando en el predio 

- Desde el Ministerio de Educación también se comprometieron a enviar la información 

con la que contaban sobre el tema. 

- La Municipalidad de Baigorria se comprometió a enviar los planos del espacio cedido 

en comodato. 

- La Dirección Provincial de Educación Física se comprometieron a presentar un 

proyecto o propuesta deportiva para el predio de Baigorria. 

- Desde Metropolitana – ECOM se comprometen a actualizar la información sobre el 

predio con los planos enviados por cada uno de los actores.  

- Se acordó informar a todos los presentes sobre los pasos a seguir en el futuro. 
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Taller de Discusión del Plan Urbano Baigorria 
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NOMBRE y APELLIDO INSTITUCIÓN CARGO

MUNICIPALIDAD

ADRIÁN PLAYA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SECRETARIO DE GOBIERNO

AGUSTINA CARLINI MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA OBRAS PÚBLICAS

ALEJANDRO AMADO MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA DEFENSA CIVIL

ANÍBAL RODRÍGUEZ MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA ‐

BETINA BUSTOS MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SECRETARIA DE HACIENDA

CARLA DE LUIS MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA DIRECCIÓN DE PLANEAMIENTO URBANO ‐ EMPLEADA 

GISEL FEDELI MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SECRETARIA

GISELA CHIABRANDO MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA JEFA DE CONTADURÍA

HUMBERTO CANCELA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SECRETARIA PRODUCCION Y EMPLEO

JOSÉ LUIS FERREYRA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA OPERADOR TÉCNICO EN OBRAS PARTICULARES EN DIRECC. OBRAS PÚBLICAS

JULIO RETAMAN MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA COORDINADOR SERVICIOS PUBLICOS

LUCIANO MAGLIA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SUBSECRETARIO DE GOBIERNO

MARÍA ROSA TINNIRELLO MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA COORDINADORA ÁREA TRÁNSITO Y SEGURIDAD VIAL

MAURICIO VERONA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA EMPLEADO EN DIRECCIÓN DE CATASTRO Y PLANEAMIENTO

NATALIA ANNUNZIATA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA VICEJEFA DE GABINETE

PATRICIA MOLINA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA COORDINADORA RELS. INSTITUCIONALES

PAULA MARCHETTI MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SUBSECRETARIA DE DESARROLLO

RUBÉN RAGA MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SECRETARÍA DE SERVICIOS PÚBLICOS 

SILVINA AGUILAR MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA CONTADORA GENERAL

TAMARA RETAMAL MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA ARQUITECTA

VÍCTOR FALIVENE MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA SECRETARIO OBRAS PÚBLICAS

XIOMARA BLANCO MUNICIPALIDAD GRANADERO BAIGORRIA DIRECCIÓN DE PLANEAMIENTO URBANO ‐ EMPLEADA ‐ PASANTE

CONCEJO MUNICIPAL

ADRIÁN MILO CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA ‐

ANA PAULA MILO CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA CONCEJAL

GRACIELA BORDÓN CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA CONCEJAL

GUILLERMO DAMONTE CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA CONCEJAL

IRMA CATANIA CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA CONCEJAL

KAREN COSTA CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA SECRETARIA CONCEJAL FAVIO MAURELI

MARIO ROSALES CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA ‐

MAURICIO MOREYRA CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA SECRETARIO DE CONCEJAL "CAMBIEMOS" PABLO RIERA

PABLO RIERA CONCEJO MUNICIPAL GRANADERO BAIGORRIA CONCEJAL

AUTORIDADES PROVINCIALES

CAMILA NOZILIA MINISTERIO DE SALUD DE LA PROVINCIA COORDINADORA SUBREGIÓN NORTE (ROSARIO ‐ BAIGORRIA)

AUTORIDADES NACIONALES

FLORENCIA DÍAZ ROJO DINAPREM ‐ CONSULTORA ‐

TERESA GIBELLI DINAPREM (BID) ‐



NOMBRE y APELLIDO INSTITUCIÓN CARGO

VECINALES

CLAUDIO PUIG VECINA SANTA RITA Y LITORAL  MIEMBRO DE LA VECINAL

FELIPE CÓRDOBA VECINAL BARRIO CORREO MIEMBRO DE LA VECINAL

GERÓNIMO WALTER VECINAL MARTÍN FIERRO MIEMBRO DE LA VECINAL

VECINOS PARTICULARES

DANIELA CARDOZO ‐ VECINA

GERARDO MONTI ‐ VECINO

JUAN CARLOS CALVO ‐ VECINO

MABEL MEDINA BARRIO SANTA RITA VECINA

MARÍA LAURA VENTREZCA ‐ VECINA

MARISA DOMINA ‐ VECINA

NORMA TREVISTANELLO ‐ VECINA

RODOLFO SDRIGOTTI BARRIO SANTA RITA VECINO

UBALDO MODARELLI BARRIO SANTA RITA VECINO

PROFESIONALES

ENRIQUE COLOMBO PARTICULAR AGRIMENSOR

MÓNICA RAMOS PARTICULAR ARQUITECTA



NOMBRE y APELLIDO INSTITUCIÓN CARGO

SINDICATOS

JESÚS A. CRUZ SINDICATO MUNICIPAL G. BAIGORRIA SECRETARIO GENERAL

LUIS CRUZ SINDICATO MUNICIPAL G. BAIGORRIA SECRETARIO ADMINISTRATIVO

MIGUEL BASSO SINDICATO MUNICIPAL G. BAIGORRIA ‐

HOSPITALES

ARIEL GONZÁLEZ HOSPITAL ESCUELA EVA PERÓN  EMPLEADO

DANILO BOASSO HOSPITAL ESCUELA EVA PERÓN  ASESOR LEGAL

GABRIEL DUBRAWSKI HOSPITAL ESCUELA EVA PERÓN  SUBDIRECTOR

NOEL CAPUTO HOSPITAL ESCUELA EVA PERÓN  AUDITORA

PAOLA BRUNACCI HOSPITAL ESCUELA EVA PERÓN  CONTADORA

VICTOR GRUNA HOSPITAL ESCUELA EVA PERÓN  REPRESENTACIÓN A LA COMUNIDAD

COLEGIOS PROFESIONALES

MARÍA CRISTINA REBGLIATI COLEGIO DE ARQUITECTOS ‐ ROSARIO ‐

PARTIDOS POLÍTICOS

MARTÍN CIPITI PARTIDO UCR PRESIDENTE

ASOCIACIONES

LUCÍA SOSA ASOCIACIÓN ITALIANA GRANADERO BAIGOSECRETARIA



NOMBRE y APELLIDO INSTITUCIÓN CARGO

ASOCIACIONES

LUCÍA SOSA ASOCIACIÓN ITALIANA GRANADERO BAIG SECRETARIA

BANCOS

DELMIRO ASATO BANCO CREDICOOP ASOCIADO ‐ MIEMBRO DE COMISIÓN ASO

EMPRESAS

GUSTAVO BEIMERAS FUNDICIÓN MARTÍNEZ EMPLEADO EN ADMINISTRACIÓN

JOSÉ CARLOS BOBROVSKY LILIANA SRL PRODUCT MANAGER

INMOBILIARIAS

LILIAN MUJICA INMOBILIARIA REM OPERADORA INMOBILIARIA

PERIÓDICOS

HUGO CRAVERO PERIÓDICO EL URBANO  ‐



10-03-2017  Taller de Discusión del Plan Urbano Baigorria.  

 
Presentación de la actividad.  
De izquierda a Derecha: Lic. Ricardo Gallo – Provincialista del Programa de Desarrollo de Áreas 
Metropolitanas del Interior   (DAMI); Mirta Levin, Directoria General del ECOM; Adrián Maglia, Intendente 
de Granadero Baigorria; Eduardo Codino, Director Provincial para el Fortalecimiento de las Instituciones 
Locales 
 

 
Exposición de temas y propuestas a discutir. 



 

 
Discusión en las mesas con material de trabajo 



 

 
Discusión en las mesas con material de trabajo 
 



 

 
Exposición de los participantes 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En el marco del taller de trabajo organizado para discutir el Plan Urbano Local –actividad 
financiada por el Programa DAMI-BID-, el Predio Paganini fue uno de los temas tratados desde 

distintos aspectos. A continuación, se presenta el informe de la discusión mantenida en ese taller. 
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Informe Corredor NORTE 

< Programa de Desarrollo de Áreas metropolitanas del Interior > 

 

Localidad: Granadero Baigorria 

 

Dada la cantidad de asistentes, el taller se desarrollo en ocho mesas de trabajo: tres para el eje urbanización y vivienda, dos 

para espacios libres y tres para infraestructura y servicios.  

 

El mismo fue realizado en un salón de fiestas de la localidad el cual tenía las comodidades necesarias para realizarlo: amplitud 

del espacio físico, posibilidades de contar con mesas redondas para el trabajo y luz natural. Esto hizo que la jornada de trabajo 

se llevara adelante durante más de cuatro horas en un buen ambiente.  

 

Respecto a la convocatoria, en comparación a otras localidades y, teniendo en cuenta que es uno de los municipios más grandes 

del corredor, la misma fue escasa en cuanto a la cantidad y a la diversidad de actores participantes. Se evidenció una alta 

presencia de funcionarios locales y de Concejales. Esta situación hizo que el encuentro comenzara con 60 participantes y 

finalizara con 26 dado que muchos funcionarios se retiraron al finalizar el primer momento del encuentro. 
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Eje Urbanización y vivienda.  

En esta localidad se logró armar tres grupos de trabajo para abordar el presente eje. A continuación lo trabajado por los 

asistentes.  

 

Momento I Mapeo de problemas prioritarios  

 

A continuación los cinco problemas seleccionados por los miembros de la mesa 1: 

 

Eje: Urbanización y vivienda (mesa 1) 

Deficiencia en la prestación de servicios 

e infraestructura en los sectores de la 

Calamita y Cementerio 

Deterioro del predio del Hospital Eva 

Perón y el Hogar Escuela 

Presencia de asentamientos irregulares 

que general ámbitos de vulnerabilidad 

social. Se destacan Remanso Valerio y 

el Espinillo. Camino muerto 

Recorridos ribereños discontinuos con 

dificultad para la aprobación de los 

espacios públicos 

 

Código Urbano 
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A la hora de trabajar con los problemas esta mesa agregó entre los cinco priorizados la Ausencia de un Código Urbano, ya que 

consideran que el mismo permitiría regular y establecer criterios para la solución de los problemáticas que surgieron del 

intercambio entre los miembros presentes Desarrollo Industrial, Planificación de Obras Hídricas y Desagües, así como también, 

definir un modelo de ciudad al cual se aspira llegar. Sobre este último punto se mencionó la posibilidad de construir modelos de 

ciudades 8.80.  

 

Por su parte, a la problemática del Deterioro del predio del Hospital Eva Perón indicaron considerar también la del Hogar Escuela 

que se encuentra en ese espacio físico y, a la Presencia de Asentamientos Irregulares, tener en cuenta los localizados en el 

Camino Muerto y los que se encuentran sobre la barranca. 

 

Además, resaltaron la necesidad de derogar la ordenanza que faculta al DEM sobre el avance de espacios públicos bajo 

cualquier título, remarcando que esto podría estar contenido dentro de lo que establezca el Código Urbano.  

  

En cuanto a la localización de los mismos en el plano de la localidad, los mismos fueron identificados según la zona en la cual se 

encuentran, salvo el Código Urbano. Esta es la imagen del plano trabajado: 
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 5 

Al momento de trabajar con su ponderación y fundamentar el trabajo realizado, los participantes señalan que no hay posibilidad 

de un desarrollo urbano ordenado si no se cuenta con los instrumentos normativos necesarios que lo permitan, de ahí la 

necesidad de poder establecer un código urbano para la localidad. Este permitiría abordar muchas de las problemáticas tratadas 

en el presente eje y en los otros: viviendas, asentamientos irregulares, localización de industrias, servicios básicos, 

conectividad, congestión vehicular en la ruta 11, entre otros. Los participantes consideran que contar con un código les 

permitiría trabajar en un plano de futuro, de planificación de largo plazo, más que en el presente o la coyuntura.  

 

Desatacan la necesidad de establecer un parque industrial, aunque no estuvo señalado entre los cinco problemas seleccionados, 

observando que el mismo debe tener ciertos requisitos y ofrecer determinadas condiciones para que las industrias se sientan 

seguras de instalarse en la localidad. 

 

Otra cuestión importante, es la necesidad de contar con una planificación de largo plazo en obras hídricas y desagües pluviales 

ya que existen muchos sectores de la ciudad que ante las crecientes lluvias quedan abnegados.  

 

Remarcan la importancia de derogar la ordenanza que faculta al DEM a hacer uso del espacio público según este estamento lo 

considere pertinente. Si bien no es incumbencia del ECOM, sí su derogación y planificación, posibilitaría abordar muchas de las 

problemáticas que en el taller se presentaron.  

 

A continuación se puede observar el orden de prioridad que le fueron asignados a los problemas a partir de la puntuación 

otorgada en cada uno de los indicadores. En este caso, los participantes puntuaron de igual forma a los problemas 

seleccionados.  
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Eje: Urbanización y Vivienda (mesa 1) 

 
Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total  
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Deficiencia en la 

prestación de servicios e 

infraestructura en los 

sectores de la Calamita y 

Cementerio 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Deterioro del predio del 

Hospital Eva Perón y el 

Hogar Escuela 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Presencia de 

asentamientos 

irregulares que general 

ámbitos de 

vulnerabilidad social. Se 

destacan Remanso 

Valerio y el Espinillo. 

Camino muerto 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Recorridos ribereños 

discontinuos con 

dificultad para la 

aprobación de los 

espacios públicos 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Código Urbano 3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 
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A continuación se presenta el trabajo de los participantes de la mesa 2 y sus problemas priorizados:  

 

 

Eje: Urbanización y Vivienda (mesa 2) 

Deficiencia en la prestación de servicios 

e infraestructura en los sectores de la 

Calamita y del Cementerio 

Recorridos ribereños discontinuos con 

dificultad para la apropiación de 

espacios públicos 

Accesos a la autopista deteriorados en 

la ruta 34. Falta de vías rápidas de 

acceso a la ciudad 

Deterioro del Hospital Eva Perón 

Presencia de asentamientos irregulares 

que generan ámbitos de vulnerabilidad 

social. Se destacan Remanso Valerio y 

el Espinillo. 

 

Esta mesa, al igual que la mesa anterior, seleccionó la problemática de los asentamientos irregulares indicando en el plano otros 

seis asentamientos que deberían contemplarse en cualquier intervención. También coincidieron en la selección, con la mesa 1, 

sobre la importancia de abordar la Deficiencia en la prestación de servicios e infraestructura en los sectores de la Calamita y del 
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Cementerio; el Deterioro del Hospital Eva Perón y los Recorridos ribereños discontinuos con dificultad para la apropiación de 

espacios públicos. 

 

Por su parte, y a diferencia del otro grupo, agregaron dentro de sus problemas el Deterioro de los accesos a la Autopista en la 

Ruta 34 y la falta de vías rápidas de acceso a la ciudad, los cuáles no se encontraban dentro de los listados realizados por el 

diagnóstico del ECOM.  

 

Exceptuando la problemática de los asentamientos irregulares que fueron identificadas en cada una de las zonas de la localidad, 

el resto de los problemas se localizaron por fuera del plano de la ciudad, sin mostrar una repitencia dentro de la misma. A 

continuación la imagen de cómo quedó confeccionado el plano con los mismos. 
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Respecto a la prioridad de los problemas y sus impactos los miembros de la mesa acordaron lo siguiente:  

 

Eje: Urbanización y Vivienda (mesa 2) 

 

Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total  
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Deficiencia en la 

prestación de servicios e 

infraestructura en los 

sectores de la Calamita y 

del Cementerio  

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Accesos a la autopista 

deteriorados en la ruta 

34. Falta de vías rápidas 

de acceso a la ciudad 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Presencia de 

Asentamientos 

irregulares que generan 

ámbitos de 

vulnerabilidad social, se 

destacan Remanso 

Valerio y el Espinillo 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Deterioro del Predio del 

Hospital Eva Perón 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 8 

Recorridos Ribereños 

Discontinuos 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 7 
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Como se puede observar en la matriz, la mesa 2, coincidió con la anterior en cuanto a la deficiencia en la prestación de los 

servicios y las infraestructuras, señalando la necesidad del tratamiento de los efluentes. Le siguieron en igualdad de prioridad la 

problemática del acceso a la autopista y la falta de vías rápidas de conectividad a la ciudad. 

 

En cuanto a los asentamientos irregulares, si bien consideran que hay que abordar los que se encuentran en las barrancas del 

río remarcan que existen otros en crecimientos en la zona oeste de la ciudad y a lo largo del tendido de las vías del ferrocarril.   

 

Con menor puntuación, pero resaltando la importancia que cobra para Granadero Baigorria, señalan al predio Eva Perón como 

un espacio importante para abordar. Consideran que el mismo ha quedado en el corazón de la ciudad generando problemas de 

tránsito pero, también, como una oportunidad de convertirse en un espacio público para el disfrute de los ciudadanos. 

 

Por su parte, la tercera mesa de ha trabajo en los siguientes problemas:  

 

  

 

Eje: Urbanización y Vivienda (mesa 3) 

El área urbanizada se presenta como 

una sumatoria de fragmentos con 

estructura vial propia, interrumpida por 

ferrocarriles y caminos 

Recorridos ribereños discontinuos con 

dificultad para la apropiación de 

espacios públicos 

Ausencia de Espacios Verdes 

Deterioro del Hospital Eva Perón 
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Presencia de asentamientos irregulares 

que generan ámbitos de vulnerabilidad 

social. Se destacan Remanso Valerio y 

el Espinillo. 

 

 

Este grupo, a diferencia de los anteriores, introdujo dos problemáticas dentro de la selección realizada no contempladas hasta el 

momento. La primera es el Área urbanizada que se presenta como una sumatoria de fragmentos con estructura vial propia, 

interrumpida por ferrocarriles y caminos, identificada dentro del diagnóstico del ECOM. La segunda es la Ausencia de espacios 

verdes, que si bien no se encontraba dentro de los problemas puestos a consideración, aparece como una situación muy sentida 

por los participantes de la mesa. Esta necesidad de espacios verdes fue incorporada a la problemática del Hospital Eva Perón 

remarcando que el mismo se preserve como zona de esparcimiento y que no se permita su urbanización. 

 

A continuación se muestra cómo han identificado los cinco problemas dentro de la planta urbana. 
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A continuación los impactos, según las percepciones y acuerdos entre los miembros de la mesa:  

 

Eje: Urbanización y Vivienda 

 
Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total  
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Ausencia de espacios 

Verdes 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 

Presencia de 

Asentamientos 

irregulares que generan 

ámbitos de 

vulnerabilidad social, se 

destacan Remanso 

Valerio y el Espinillo 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 8 

Recorridos Ribereños 

Discontinuos 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 8 

Deterioro del Predio del 

Hospital Eva Perón 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 7 

El área urbanizada se 

presenta como una 

sumatoria de fragmentos 

con estructura vial 

propia, interrumpida por 

ferrocarriles y caminos 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 8 
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Respecto a la prioridad de los problemas, los miembros de la mesa señalaron que para ellos el problema más sentido es la 

ausencia de espacios verdes dado el impacto que el mismo tiene en los diferentes indicadores.  

 

El resto de los problemas trabajados quedaron muy similares en cuanto a la ponderación. Remarcaron la fragmentación que 

tiene la planta urbana, existiendo vías de comunicación secundarias que podrían ser puesta en valor y aprovechas ante el 

crecimiento que ha evidenciado el parque automotor y que lleva a un desborde de la avenida principal (ruta 11), lo cual no 

facilita la circulación interna ni la conectividad con el resto de las localidades. Ellos le suman a ésta problemática, la 

semaforización que ha sufrido la avenida y su sincronización lo cual dificulta aún más el flujo del tránsito. 

 

Respecto al Hospital Eva Perón lo consideran esencial, en relación al impacto social que tiene, dada la utilización que realiza la 

población. Al igual que miembros de otras mesas, consideran que el mismo puede ser aprovechado como un espacio verde pero 

planificado, donde exista un área recreativa, con buena iluminación, senderos, entre otras. 

 

Respecto al recorrido ribereño discontinuo ellos consideran que tiene un impacto geográfico alto ya que afecta a todas las 

localidades que se encuentran sobre los márgenes del Paraná. Sobre este aspecto señalan la presencia de asentamientos 

irregulares que no se encuentran hoy abordados los cuáles poseen peligro, por encontrarse en la barranca, no cuentan con 

servicios e impactan altamente en las dimensiones sociales y ambientales.   

 

 

Síntesis de problemas en el eje urbanización y vivienda 

 

Del trabajo realizado por las tres mesas en esta instancia de reconocimiento de problemas, se puede observar una total  

coincidencia entre ellas al señalar como prioritarios en todas la Presencia de Asentamientos irregulares que generan ámbitos de 

vulnerabilidad social, se destacan Remanso Valerio y el Espinillo; los Recorridos Ribereños Discontinuos y; el Deterioro del 



 14 

Predio del Hospital Eva Perón. Esta coincidencia no se traduce a la hora de la ponderación ni al momento de indicar el impacto 

según los indicadores propuestos. 

 

Respecto a la presencia de asentamientos irregulares, dos mesas de trabajo, señalaron que la problemática excede al Remanso 

Valerio y el Espinillo, y que los otros existentes en la localidad deben contemplarse en la planificación.  

 

Por su parte, y con similar nivel de ponderación en la matriz de indicadores, dos de los grupos coincidieron en señalar entre las 

problemáticas prioritarias la Deficiencia en la prestación de servicios e infraestructura en los sectores de la Calamita y del 

Cementerio 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Momento II Estrategia
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Respecto a las estrategias planteadas por el ECOM, se puede observar los acuerdos alcanzados en la mesas en las siguientes 

matrices. 

 

Eje: Urbanización y Vivienda (mesa 1) 

Estrategias de Desarrollo 

Metropolitano  

Totalmente de acuerdo  Medianamente de 

acuerdo  

En desacuerdo  Alternativa Propuesta  

Prohibición de la conformación 

de nuevas áreas residenciales 

en áreas rurales al oeste de la 

autopista Rosario Santa Fe 

    

Prohibición de nuevas 

actividades industriales de alto 

impacto ambiental en áreas 

residenciales 

   Reubicar las ya 

existentes para liberar el 

área urbana 

Resolución de la problemática 

de asentamientos irregulares  
   Acuerdan pero marcan 

que debería verse la 

reubicación 

Definición de indicadores 

urbanísticos que otorguen la 

densidad adecuada a la escala 

de la localidad 

    

Consolidación de la planta 

efectivamente urbanizada y 

completamiento de vacíos 

intersticiales localizados en su 

interior 

   Estudio Previo de uso 

Concentración de las actividades 

productivas industriales en 

parques y áreas industriales, en 

relación directa con los nodos 
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logísticos y principales 

corredores viales destinados al 

transporte de cargas 

 

Esta mesa se mostró medianamente de acuerdo con lo propuesto. Realizando algunas observaciones respecto a las siguientes 

estrategias: 

 

Prohibición de la conformación de nuevas áreas residenciales en áreas rurales al oeste de la autopista Rosario Santa Fe, 

consideran que prohibir no sea la palabra exacta. Acuerdan que Granadero Baigorria debe ser una ciudad de servicios y 

residencial, por lo tanto, parece ilógico prohibir los espacios marcados en el plano para nuevas zonas residenciales. 

 

En cuanto a la Prohibición de nuevas actividades industriales de alto impacto ambiental en áreas residenciales, si bien están en 

un todo de acuerdo con esa prohibición consideran que la estrategia debería contemplar las existentes y reubicarlas.  

 

A la hora de evaluar la Concentración de las actividades productivas industriales en parques y áreas industriales, en relación 

directa con los nodos logísticos y principales corredores viales destinados al transporte de cargas, reconocen que en Granadero 

Baigorria existen diferentes zonas industriales consideran que las mismas deberían poder radicarse en algún tipo de área 

industrial generando las condiciones necesarias para ello. Algunas de las áreas industriales existentes carecen de servicios 

energía, gas, cloaca y pavimentación, es por ello que la generación de nuevas áreas debe contemplar este tipo de inversión. 

 

Sobre la posibilidad de radicarse nuevas empresas, consideran que no es buena la estrategia de prohibición ya que generan 

mano de obra, pero sí que respeten el medio ambiente. 
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La mesa 2 se posocionó de la siguiente forma:  

 

Eje: Urbanización y Vivienda (mesa 2) 

Estrategias de Desarrollo 

Metropolitano  

Totalmente de acuerdo  Medianamente de 

acuerdo  

En desacuerdo  Alternativa Propuesta  

Prohibición de la conformación 

de nuevas áreas residenciales 

en áreas rurales al oeste de la 

autopista Rosario Santa Fe 

    

Prohibición de nuevas 

actividades industriales de alto 

impacto ambiental en áreas 

residenciales 

    

Resolución de la problemática 

de asentamientos irregulares  
    

Definición de indicadores 

urbanísticos que otorguen la 

densidad adecuada a la escala 

de la localidad 

    

Consolidación de la planta 

efectivamente urbanizada y 

completamiento de vacíos 

intersticiales localizados en su 

interior 

    

Concentración de las actividades 

productivas industriales en 

parques y áreas industriales, en 

relación directa con los nodos 

logísticos y principales 

corredores viales destinados al 

    



 18 

transporte de cargas 

 

Si bien este grupo se mostró en un todo de acuerdo con las estrategias presentadas, señalan que las mismas podrían estar 

contenidas y resueltas si la localidad contase con un Código Urbano. Para este grupo es necesario que la ciudad defina cuanto 

antes un código que regule muchas de las problemáticas que las estrategias se proponen abordar. 

 

Igualmente observaron la estrategia de Prohibición de la conformación de nuevas áreas residenciales en áreas rurales al oeste 

de la autopista Rosario Santa Fe, ya que consideran que la zona propuesta posee problemas de infraestructuras muy 

importantes.   

 

En cuanto a los asentamientos irregulares y su resolución, señalan que ningún miembro de la mesa puede estar en desacuerdo 

pero se debería contar con mayor información y precisiones respecto a cómo se va a intervenir, dónde, si se piensa relocalizar, 

entre otras cuestiones, para poder tener una posición más certera. 

 

Sobre las estrategias la mesa 3 realizó el siguiente trabajo:  

 

Eje: Urbanización y Vivienda (mesa 3) 

Estrategias de Desarrollo 

Metropolitano  

Totalmente de acuerdo  Medianamente de 

acuerdo  

En desacuerdo  Alternativa Propuesta  

Prohibición de la conformación 

de nuevas áreas residenciales 

en áreas rurales al oeste de la 

autopista Rosario Santa Fe 

    

Prohibición de nuevas     
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Si bien este grupo se mostró de acuerdo en todas las estrategias, señalan que no están de acuerdo en que Baigorria sea 

considerada una ciudad dormitorio ya que la misma tiene una identidad productiva muy importante, sí creen que hay que 

definirla y preservar las zonas residenciales. Creen que esta ciudad necesidad una relocalización de las industrias pero no una 

exclusión de las mismas y que se debe compatibilizar calidad de vida con acceso al empleo. 

 

actividades industriales de alto 

impacto ambiental en áreas 

residenciales 

Resolución de la problemática 

de asentamientos irregulares  
    

Definición de indicadores 

urbanísticos que otorguen la 

densidad adecuada a la escala 

de la localidad 

    

Consolidación de la planta 

efectivamente urbanizada y 

completamiento de vacíos 

intersticiales localizados en su 

interior 

    

Concentración de las actividades 

productivas industriales en 

parques y áreas industriales, en 

relación directa con los nodos 

logísticos y principales 

corredores viales destinados al 

transporte de cargas 
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En cuanto a la resolución de los asentamientos irregulares todos coinciden en que hay que abordarlos pero plantean el cómo, ya 

que la ciudad de Baigorria no cuenta con muchos terrenos públicos, por lo que habría que buscar mecanismos para relocalizar o 

construir vivienda en terrenos privados.  

 

En cuanto a la definición de indicadores urbanísticos observaron la necesidad que existe, actualmente, de limitar o prohibir la 

construcción en altura en la zona ribereña. 
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Síntesis de estrategias en el eje urbanización y vivienda 

 

Se puede decir que los tres grupos presentaron un alto grado de acuerdo respecto a las estrategias planteadas por el ECOM. 

Salvo aquellas referidas a la prohibición, relocalización, creación de área, vinculadas a regular la radicación de industrias, en la 

cual expresaron algunas observaciones ya que consideran necesario poder mantener las ya radicadas en la ciudad así como 

atraer a otras que no impacten negativamente en el desarrollo de la misma. Consideran que no son una ciudad dormitorio del 

área metropolitana y que contar con ellas permite la generación de puestos de trabajo genuinos. Por su parte, los integrantes 

coincidieron que definir una estrategia como prohibición no era acertado. 
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Eje Espacios Libres 

Para este eje se pudieron conformar dos grupos de trabajo. A continuación se presentan los resultados alcanzados, con sus 

respectivos análisis y conclusiones.  

 

Momento I Mapeo de problemas prioritarios  

 

 

Eje: Espacios Libres (mesa 1) 

 

Desaprovechamiento del predio “Eva 

Perón” como potencial pulmón verde 

Degradación ambiental ocasionada por 

la presencia de industrias en la planta 

urbanizada 

Saturación de las vías de comunicación  

por la incidencia de camiones 

provenientes de las industrias 

Falta de un código urbano que defina 

los límites entre lo público y lo privado 

Recorridos ribereños discontinuos que 

dificultan la apropiación y disfrute 

público de gran parte de la costa 
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Esta mesa agregó a los cinco problemas más importantes la ausencia de un código urbano, como se señaló en el eje anterior, el 

cual no se encontraba dentro de los identificados y puesto a discusión por el ECOM. 

 

Respecto a la localización en el plano de la ciudad, es importante observar como la problemática de la Saturación de las vías de 

comunicación por la incidencia de camiones provenientes de las industrias y la Degradación ambiental ocasionada por la 

presencia de industrias en la planta urbanizada, aparecen identificadas en más de un lugar dentro de la localidad. 

 

A continuación la imagen de cómo quedaron localizados: 
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Respecto a la ponderación de los problemas, este grupo, estableció que el problema más importante son los Recorridos 

ribereños discontinuos que dificultan la apropiación y disfrute público de gran parte de la costa, los miembros lo consideran así, 

ya que la localidad no cuenta con grandes espacios públicos para el disfrute de todos los ciudadanos considerando que, además, 

es una problemática extendida de toda la región. Además consideran que debe ser abordado por la gran cantidad de industrias 

que se localizan en la ribera y que impactan negativamente en el medio ambiente. 

 

Por su parte señalan la necesidad de un código urbano, problema incluido por los participantes, como poseen otras localidades 

de la región lo que permitiría la regularización y la definición de espacios libres, así como conducir los procesos de urbanización 

que se dan en la localidad los cuales, hasta el momento, se han dado en forma “desordenada”. En relación a los indicadores 

propuestos para este trabajo, consideran que contar con un código tendría un impacto alto en casi todos ellos.  
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Sobre los otros problemas priorizados, como el desaprovechamiento del predio Eva Perón consideran necesario poder darle otra 

funcionalidad al mismo pensándolo como un pulmón verde para la ciudad, buscando su integración con la misma.  

 

La saturación de las vías por la presencia de camiones, es una problemática que poseen todas las localidades de la región, que 

si bien ha ido mejorando, continúa persistiendo con alto impacto a nivel social, regional y ambiental. Por lo tanto es necesario 

abordarla desde estas dimensiones, sin perder de vista que las industrias localizadas en la región generan mano de obra y 

empleo.  
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Eje: Espacios Libres (mesa 1) 

 
Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total  
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Recorridos ribereños 

discontinuos que 

dificultan la apropiación y 

disfrute público de gran 

parte de la zona 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Falta de Código urbano 3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Desaprovechamiento del 

predio “Eva Perón” como 

potencial pulmón verde 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 

Degradación ambiental 

ocasionada por la 

presencia de industrias 

en la planta urbanizada 

 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 

Saturación de las vías de 

comunicación por la 

incidencia de camiones 

provenientes de las 

industrias 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 
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Eje: Espacios Libres (mesa 2) 

 

Desaprovechamiento del predio “Eva 

Perón” como potencial pulmón verde 

Degradación ambiental ocasionada por 

la presencia de industrias en la planta 

urbanizada 

Saturación de las vías de comunicación  

por la incidencia de camiones 

provenientes de las industrias 

Ausencia de espacios verdes 

Recorridos ribereños discontinuos que 

dificultan la apropiación y disfrute 

público de gran parte de la costa 

 

A la hora de trabajar con los problemas esta mesa agregó y priorizó, a los problemas identificados por el ECOM, la ausencia de 

espacios verdes en la localidad y la necesidad de poder generarlos. 

  

En cuanto a la localización de los mismos en el plano de la localidad el grupo pudo marcar todos los problemas destacándose el 

predio “Eva Perón” como una potencialidad que debería intervenirse. 

 

Esta es la imagen del plano trabajado:  
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En cuanto a la priorización de estos problemas podemos observar que los Recorridos ribereños discontinuos que dificultan la 

apropiación y disfrute público de gran parte de la costa es el más sentido por la mesa, consideran que el mismo tiene un 

impacto alto tanto en su alcance geográfico, involucra a más de una localidad del área, social teniendo en cuenta las personas 

que viven en asentamientos irregulares sobre la barranca como, así también, la comunidad en general que no puede acceder al 

disfrute público, ambiental y económico. Sobre éste último punto, remarcan la necesidad de abordar las economías de menor 

escala vinculadas al río (pescadores).   

 

Siguiéndoles con escasa diferencia la Saturación de las vías de comunicación sobre el cuál se señaló la problemática del caudal 

de camiones y el desaprovechamiento del predio “Eva Perón”, sobre éste último coincidieron con las observaciones realizadas 

por la mesa anterior. A continuación ser presentan como los actores los clasificaron según los indicadores en la siguiente matriz: 
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Eje: Espacios Libres (mesa 2) 

 
Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total  
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Recorridos ribereños 

discontinuos que 

dificultan la apropiación y 

disfrute público de gran 

parte de la costa 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Desaprovechamiento del 

predio “Eva Perón” como 

potencial pulmón verde 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Saturación de las vías de 

comunicación  por la 

incidencia de camiones 

provenientes de las 

industrias 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Degradación ambiental 

ocasionada por la 

presencia de industrias 

en la planta urbanizada 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 9 

Ausencia de espacios 

verdes 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 9 
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Síntesis de problemas en el eje espacios libres 

Sobre el trabajo realizado por estos dos grupos, podemos señalar que la ponderación y priorización de problemas es muy 

semejante entre ellos. Para los participantes de este eje los problemas más sentidos son: los Recorridos ribereños discontinuos 

que dificultan la apropiación y disfrute público de gran parte de la costa; el Desaprovechamiento del predio “Eva Perón” como 

potencial pulmón verde; la Saturación de las vías de comunicación por la incidencia de camiones provenientes de las industrias; 

y Degradación ambiental ocasionada por la presencia de industrias en la planta urbanizada.  

 

Es importante señalar cómo algunos problemas priorizados por este eje se encuentran, también, entre los definidos por el eje 

antes descripto. Este es el caso del predio Eva Perón o los Recorridos ribereños discontinuos. Por su parte y, aunque no se haya 

repetido entre las mesas de trabajo, en este eje y en el anterior comienza a aparecer como problema que permitiría resolver 

muchas de las problemáticas señaladas y que es la Ausencia de un Código Urbano que regule y planifique el desarrollo de la 

ciudad. 
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Momento II Estrategias 
 

Aquí se presenta el trabajo que realizaron los equipos sobres las estrategias propuestas por el ECOM.  

 

Este grupo se mostró en un total acuerdo con las estrategias planteadas por el ECOM. Sobre el Reconocimiento de áreas de 

valor ambiental, patrimonial, histórico y arquitectónico, remarcaron que es necesario avanzar sobre el plan especial Parque de 

la Cabecera y el predio Eva Perón. Consideran que éste último es urgente su intervención, pensada desde su rol como efector 

de salud, la preservación de sus edificios de valor patrimonial, su presencia en la circulación vehicular de la ciudad la cual se 

encuentra interrumpida y la posibilidades ambientales y recreativas que el mismo puede generar.  

 

Este grupo considera que existe un mal uso y poco reconocimiento de la potencialidad que tiene el hospital y su predio. 

Eje: Espacios Libres (mesa 1) 

Estrategias de Desarrollo 

Metropolitano  

 

Totalmente de 

acuerdo  

Medianamente de 

acuerdo  

En desacuerdo  Alternativa Propuesta  

Protección de las áreas rurales 

vacantes localizadas al oeste de 

la autopista Rosario – Santa Fe 

    

Interacción con las islas como 

parte de un sistema de 

espacios públicos recreativos, 

preservando sus características 

topográficas y naturales 
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Desarrollo Urbanístico del 

frente fluvial. Elaboración de 

una propuesta pública que 

promueva la accesibilidad 

pública, generación de nuevos 

balcones al río y mejore la 

convivencia entre los diversos 

usos existentes  

    

Reconocimiento de áreas de 

valor ambiental, patrimonial, 

histórico y arquitectónico 

    

Definición de áreas periurbanas 

para la promoción de 

actividades productivas 

agroecológicas y generación de 

un borde de contención de las 

urbanizaciones 
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Eje: Espacios Libres (mesa 2) 

Estrategias de Desarrollo 

Metropolitano  

 

Totalmente de 

acuerdo  

Medianamente de 

acuerdo  

En desacuerdo  Alternativa Propuesta  

Protección de las áreas rurales 

vacantes localizadas al oeste de 

la autopista Rosario – Santa Fe 

    

Interacción con las islas como 

parte de un sistema de 

espacios públicos recreativos, 

preservando sus características 

topográficas y naturales 

    

Desarrollo Urbanístico del 

frente fluvial. Elaboración de 

una propuesta pública que 

promueva la accesibilidad 

pública, generación de nuevos 

balcones al río y mejore la 

convivencia entre los diversos 

usos existentes  

    

Reconocimiento de áreas de 

valor ambiental, patrimonial, 

histórico y arquitectónico 

    

Definición de áreas periurbanas 

para la promoción de 

actividades productivas 

agroecológicas y generación de 
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Al momento de trabajar con las estrategias, la mesa 2, planteó respecto de la Protección de las áreas rurales vacantes 

localizadas al oeste de la autopista Rosario – Santa Fe, estar medianamente de acuerdo ya que consideran que debería 

preservarse la zona con posibilidad de expandirse en un futuro como zona económica vinculada a micro emprendedores o a la 

radicación de industrias limpias o que no produzcan impacto ambiental negativo.  

 

 

Síntesis de estrategias en el eje espacios libres 

 

Los grupos de trabajo que abordaron este eje se mostraron en general en un total acuerdo con las estrategias pensadas por el 

ECOM. Los mismos sólo realizaron algunas observaciones y se posicionaron medianamente de acuerdo en las estrategias: 

Definición de áreas periurbanas para la promoción de actividades productivas agroecológicas y generación de un borde de 

contención de las urbanizaciones, sobre la cuál mencionaron no tener mayor conocimiento para tener una posición más clara, y 

sobre la Protección de las áreas rurales vacantes localizadas al oeste de la autopista Rosario – Santa Fe, ya que consideran que 

deberían preservarse para en un futuro utilizarlas como zona económica vinculada a micro emprendedores.  

 

 

 

un borde de contención de las 

urbanizaciones 
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Eje Infraestructura y servicios 

Para este eje se constituyeron tres mesas de trabajo aunque una de ellas no pudo elaborar el momento de las estrategias ya 

que sus participantes, en su mayoría funcionarios del gobierno local, se retiraron antes de concluir la jornada. A continuación lo 

trabajado por ellos en ambos momentos del taller. 

 

Momento I Mapeo de problemas prioritarios  

 

 

Eje: Infraestructura y servicios (mesa 1) 

Deficiencia en el tejido cloacal 

Deficiencia en desagües pluviales 

Congestión en la ruta nacional nº 11 y 

Av. San Martín por la alta incidencia del 

transporte de cargas siendo el único eje 

conector Norte-Sur 

Deficiencia en los servicios de gas de 

red 

Falta de un sistema de transporte 

metropolitano 

 

Este grupo, si bien trabajó con los problemas propuestos por el ECOM, agregó entre los cinco elegidos por ellos la deficiencia en 

los desagües pluviales. Es importante resaltar la localización que han hecho de estas problemáticas en el plano de la ciudad. Las 

mismas se repiten en más de un barrio, fundamentalmente, las asociadas a la infraestructura de servicios básicos: cloacas, 

desagües pluviales y gas de red.  
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A continuación se puede ver una imagen de cómo fueron localizados: 
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Respecto a la ponderación que realizaron sobre estos cinco problemas seleccionados, la Falta de un sistema metropolitano de 

transporte público y la Deficiencia del tendido cloacal fueron los más sentidos por los miembros de la mesa.  

 

Sobre la deficiencia cloacal, si bien reconocen que en los últimos años se avanzó mucho llevando infraestructura a diferentes 

barrios, remarcan que existe un porcentaje cercano al 35/40% de personas que no acceden a este servicio. Además, 

remarcaron que en esos lugares en donde faltan las cloacas son los que mayores niveles de necesidades presentan, de ahí que 

su impacto social y ambiental sea alto. 

 

Sobre la deficiencia en los desagües pluviales, como los señalaran otros equipos, consideran que si bien no es de todos los 

barrios de la ciudad existen puntos muy críticos dentro de ella que deberían ser considerados a la hora de la planificación de las 

infraestructuras. 

 

En relación al transporte público metropolitano remarcan, al igual que en otras mesas, la congestión que se produce en la ruta 

11. La necesidad de abordar los deslazamientos en términos metropolitanos es clave ya que sobre la ruta se evidencian los 

mayores conflictos producto de los desplazamientos hacia los diferentes puertos, como San Lorenzo, o a las ciudades como 

Rosario. 

 

 

Así se ponderaron los problemas según los indicadores propuestos: 
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Eje: Infraestructura y Servicios (mesa 1) 

 
Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total 
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Falta de un sistema de 

transporte público 

metropolitano 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Deficiencia en el tendido 

cloacal 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Deficiencia en desagües 

pluviales 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 

Congestión en la ruta 

nacional nº 11 y Avenida 

San Martín por la alta 

incidencia del transporte 

de cargas siendo el único 

eje conector Norte-Sur 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 

Deficiencia en el tendido 

de la red de gas 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 9 
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A continuación lo trabajado por la mesa 2: 

 

Eje: Infraestructura y servicios (mesa 2) 

Inadecuado sistema de transporte 

público interno y metropolitano 

Recorridos ribereños discontinuos en la 

localidad y entre la localidad y la ciudad 

de Rosario 

Deficiencia en el tendido cloacal 

Deficiencia en los servicios de gas de 

red 

Mejorar los accesos a los efectores de 

salud 

 

 

A diferencia de la mesa anterior este grupo incorporó a los propuestos por el ECOM la necesidad de mejorar el acceso a los 

efectores de salud. Cuando hacen referencia al acceso se refieren no sólo a la movilidad sino también a la posibilidad de que 

más vecinos puedan acceder ampliando la infraestructura ya existente y dotando a los mismos de mayores recursos humanos. 

 

A la hora de señalar la problemática de la movilidad, esta mesa considera que hay que mirarla en forma integral. El sistema de 

transporte es deficiente internamente y a escala metropolitana, por lo que consideran que ambos son un mismo problema. 

 

Sobre los recorridos ribereños discontinuos, señalan su poco acceso al público y la necesidad de abordar la problemática de los 

asentamientos irregulares que están en sus márgenes. 
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Respecto a la localización en el plano de la ciudad han identificado puntualmente la necesidad que tienen en el sistema de salud 

en dos barrios de la ciudad. El resto lo consideran una problemática de todo Granadero Baigorria.  

 

A continuación la imagen de cómo señalaron dichas problemáticas: 
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Al momento de priorizar los problemas vemos, según la matriz que a continuación se expone, que los Recorridos ribereños 

discontinuos en la localidad y entre la localidad y la ciudad de Rosario, aparece como uno de los problemas más sentidos, al 

igual que en otros grupos participantes del taller. Siguiéndole en importancia la necesidad de contar con infraestructuras para el 

tendido cloacal.  

A continuación la matriz que han confeccionado con los puntajes otorgados a cada indicador.  

 

Eje: Infraestructura y Servicios (mesa 2) 

 
Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total  
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Recorridos ribereños 

discontinuos en la 

localidad y entre la 

localidad y la ciudad de 

Rosario 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Deficiencia en el tendido 

cloacal 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 11 

Deficiencia en los 

servicios de gas de red 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 

Mejorar los accesos a los 

efectores de salud 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 8 

Inadecuado sistema de 

transporte público 

interno y metropolitano 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 7 
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Al momento de presentar la selección que realizaron, los miembros de la mesa señalan que están en un todo de acuerdo con los 

planteos que se han realizado en las mesas de trabajo anteriores y que, si bien no lo han incorporado entre los problemas, 

consideran que el más importantes es la falta o ausencia de un código urbano. Contar con este instrumento permitiría resolver o 

tener prevista una posible solución. 

 

Respecto a la deficiencia del tendido de gas, si bien consideran que muchos barrios de la ciudad poseen, la misma no llega a 

cubrir las necesidades de toda la población. Por lo tanto señalan que este problema tiene un impacto social alto pero también un 

impacto económico ya que, de tener mayor infraestructura, podrían también beneficiarse industrias. 

 

Sobre la infraestructura de salud, consideran necesario ampliar y mejorar la existente, existen barrios de la ciudad que no 

acceden a determinados efectores y terminan congestionando a otros que deben atenderlos. 

 

Sobre los recorridos ribereños discontinuos este grupo señaló, al igual que el resto de los equipos, no sólo la discontinuidad, el 

no acceso público, la presencia de asentamientos irregulares, el desaprovechamiento del mismo en términos turísticos. 
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La mesa 3 trabajó sobre la selección y priorización de problemas de la siguiente forma: 

 

Eje: Infraestructura y servicios (mesa 3) 

Inadecuado sistema de transporte 

público interno  

Recorridos ribereños discontinuos en la 

localidad y entre la localidad y la ciudad 

de Rosario 

Falta de normativa municipal 

Deficiencia en las escuelas 

(infraestructura y vacantes) 

Mejoras en infraestructura de salud 

 

 

Esta mesa, si bien trabajó con dos de los problemas propuestos por el ECOM, Inadecuado sistema de transporte público interno 

y Recorridos ribereños discontinuos en la localidad y entre la localidad y la ciudad de Rosario, agregó entre las problemáticas a 

tener en cuento la Deficiencia en la infraestructura del sistema de salud como ya fuera señalado por el equipo anterior. También 

señaló como lo hicieran en otros ejes y equipos, la necesidad de poder contar con un código urbano, una cuerpo normativo que 

regule el desarrollo inmobiliario y las radicaciones de industrias. 

 

A diferencia del resto de los equipos que participaron, esta mesa señaló los problemas que presentan las escuelas en términos 

edilicios y de capacidad de incorporar a más alumnos, consideran que existen restricciones para generar nuevas vacantes en las 

escuelas públicas. 

 

A continuación se muestra cómo se localizaron en el plano: 
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Al momento del trabajo de priorización el equipo expone que uno de los problemas más importantes es la falta de normativas 

municipales, coincidiendo con la percepción del resto de los equipos en cuanto a la necesidad de un código urbano. Consideran 

que contar con ello les permitiría poder definir los perfiles de los barrios, cuáles industriales, de servicios, comerciales, 

residenciales y, además, articular las estrategias de la localidad con las del área metropolitana.  

 

Al igual que el resto de los equipos priorizaron con un alto valor a la problemática de los Recorridos ribereños discontinuos. 

Consideran que el mismo es un fenómeno que se da en todas las localidades ribereñas, no sólo en Granadero Baigorria, de la 

provincia de Santa Fe. Consideran que cuando se libera la costa se multiplican los lugares de encuentro, se perfila un modelo de 

ciudad, se potencias cualidades turísticas para una ciudad que, en principio, no las tiene y la calidad de vida de todos los 
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ciudadanos mejora entrando en contacto con la identidad de la localidad. Es necesario recuperar el “Río Marrón” como 

identidad. Consideran, además, que se puede pensar en términos económico productivo sin que se afecten los intereses del 

aprovechamiento de lo público.  

 

A diferencia de otros grupos participantes, establecen como problema la falta de vacantes en las escuelas públicas, sobre todo 

las técnicas. 

 

Eje: Infraestructura y Servicios (mesa 3) 

 
Problemas  

Alcance Geográfico Impacto Social Impacto Ambiental  
Impacto Económico 

Producto 
 

Total  
Alto Medio Bajo Alto  Medio Bajo Alto  Medio  Bajo Alto  Medio  Bajo  

Recorridos ribereños 

discontinuos en la 

localidad y entre la 

localidad y la ciudad de 

Rosario 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Falta de normativa 

municipal 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 12 

Inadecuado sistema de 

transporte público 

interno  

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 10 

Mejoras en 

infraestructura de salud 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 9 

Deficiencia en las 

escuelas (infraestructura 

y vacantes) 

3 2 1 3 2 1 3 2 1 3 2 1 8 
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Síntesis problemas eje infraestructura y servicios 

Al momento de trabajar con la priorización de los problemas estos grupos, a diferencia de los que participaron en los ejes 

anteriores, se mostraron mucho más heterogéneo. 

 

Sí coincidieron todos en que la problemática de un sistema de transporte interno y metropolitano es necesario ser abordado y 

repensado. Por su parte, dos de las mesas definieron como que la Deficiencia del tejido cloacal; la Deficiencia del servicio de gas 

y los Recorridos ribereños discontinuos en la localidad y entre la localidad y la ciudad de Rosario son parte de los cinco que 

deberían estar contemplados al momento de la planificación. 

 

La ausencia de código urbano o de una normativa que establezca un plan de largo plazo de servicios, sólo fue mencionado por 

uno de los equipos, coincidiendo con ésta necesidad con miembros de los ejes anteriores. 
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Momento II Estrategias 
 

Al momento de trabajar con las estrategias los miembros de la mesa 1 se habían retirado del taller, por lo tanto sólo dos 

equipos pudieron realizar este trabajo. A continuación expondremos los acuerdos alcanzados por ellos. 

 

Respecto a las estrategias planteadas por el ECOM, la mesa 2, se mostró casi en un total acuerdo con lo propuesto, sugiriendo 

la incorporación de algunas propuestas a las soluciones.  

 

 

Eje: Infraestructura y Servicios (mesa 2) 

Estrategias de Desarrollo 

Metropolitano  

Totalmente de acuerdo  Medianamente de 

acuerdo  

En desacuerdo  Alternativa Propuesta  

Consolidación del corredor 

interurbano de cargas menores, 

paralelo a las vías del Ferrocarril 

Gral. B. Mitre. 

    

Canalización del transporte de 

cargas, evitando el ingreso a la 

planta urbana y redireccionando 

su circulación hacia autopista, 

rutas nacionales y provinciales.   

    

Reconversión de la ruta nacional 

nº 11 como corredor 

interurbano Rosario – Puerto 

General San Martín priorizando 

el transporte público de 

pasajeros 

    

Revalorización de las vías de 

estructuración urbana, a fin de 
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solucionar la fragmentación y 

favorece la accesibilidad hacia la 

costa 

Provisión gradual de agua 

potable, desagües cloacales, 

conexiones de gas y pavimento 

    

 

Este equipo estuvo en un todo de acuerdo, salvo en la estrategia Concentración de cargas menores paralelas a las vías del 

ferrocarril, sobre la que se posicionaron como medianamente de acuerdo, ya que encuentran puntos conflictivos en los cruces 

de las vías con las calle Orsetti y Eva Perón. Además, señalan que no hay continuidad en la trama urbana. Por ejemplo en la 

zona de San Fernando donde existen loteos atravesados por las vías del ferrocarril.  

 

Sobre la Canalización del transporte de cargas, evitando el ingreso a la planta urbana y redireccionando su circulación hacia 

autopista, rutas nacionales y provinciales, consideran que deberían estudiarse los ingresos a la ciudad para poder decidirlo con 

mayor claridad.  

 

Respecto a Revalorizar las vías interurbanas sobre la costa, si bien están de acuerdo, consideraron que hay planificar una 

bajada, construir muelles para poder hacer de ello un lugar de explotación turística y dotarlo de transporte interurbano. 

 

Observan que hay un congestionamiento vehicular de diferentes barrios que termina en barrio Los Pinos donde está la fábrica 

Liliana. Este es un gran problema, por lo que consideran necesario que se abra calle Corrientes.  
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Eje: Infraestructura y Servicios (mesa 3) 

Estrategias de Desarrollo 

Metropolitano  

Totalmente de acuerdo  Medianamente de 

acuerdo  

En desacuerdo  Alternativa Propuesta  

Consolidación del corredor 

interurbano de cargas menores, 

paralelo a las vías del Ferrocarril 

Gral. B. Mitre. 

    

Canalización del transporte de 

cargas, evitando el ingreso a la 

planta urbana y redireccionando 

su circulación hacia autopista, 

rutas nacionales y provinciales.   

    

Reconversión de la ruta nacional 

nº 11 como corredor 

interurbano Rosario – Puerto 

General San Martín priorizando 

el transporte público de 

pasajeros 

    

Revalorización de las vías de 

estructuración urbana, a fin de 

solucionar la fragmentación y 

favorece la accesibilidad hacia la 

costa 

    

Provisión gradual de agua 

potable, desagües cloacales, 

conexiones de gas y pavimento 

    

 

Este equipo se mostró en acuerdo con las estrategias planteadas. Respecto a la Reconversión de la ruta nacional Nº 11 como 

corredor interurbano Rosario – Puerto General San Martín priorizando el transporte público de pasajeros señalan que debería 
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poder incluirse infraestructuras para ciclovías, a fin de poder contemplar diferentes modalidades de transporte y eliminar el 

zanjón existente.  

 

Como alternativa a la ruta 11, plantean abrir la calle 13 que permitiría ir hasta el camino viejo a San Lorenzo, proponen 

pavimentarla como un bypass a la ruta 11 al igual que calle Santa fe que podría también abastecer a la ruta 11. La idea es 

poder pensarla como alternativas ya que hay momentos en que la autopista se corta y la ruta 11 colapsa. También consideran 

que existen muchas líneas de transporte público que pasan por la ruta 11, por lo que habría que optimizar los recorridos para 

evitar que todos se desplacen por la misma. 

 

Consideran que Baigorria va a crecer en términos de población y que se debería trabajar sobre la planta interna de la localidad. 

Proponen la construcción de puentes transversales sobre la ruta 11, apertura de calles o potenciación de la ruta, que permitan 

el intercambio entre ciudadanos de diferentes barrios, ya que consideran que la ciudad se encuentra altamente fragmentada con 

diferentes identidades.   

 

 

Síntesis estrategias eje infraestructura y servicios 

 

De lo trabajado por las dos mesas que trabajaron en esta instancia podemos afirmar que existe, con algunas observaciones o 

propuestas a incluirse, un acuerdo generalizado a las estrategias planteadas por el ECOM. 
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Síntesis de Granadero Baigorria 

 

Aun cuando se trabajaron problemas para cada uno de los ejes, lo cierto es que muchos de ellos atraviesan a los mismos, y que 

algunos fueron señalados y tratados como prioritarios en cada una de las mesas. Así podemos identificar algunos grandes 

núcleos problemáticos de la localidad como los más importantes desde la perspectiva de los actores:  

 

Hospital Eva Perón: Este fue uno de los problemas más identificados, con diferentes grados de ponderación, y abordado desde 

distintas dimensiones. Desde esta multiplicidad de miradas se ha señalado el deterioro del Hospital Eva Perón para cumplir su 

función principal, sus estructuras junto al Hogar Escuela como edificios de valor patrimonial, el desaprovechamiento del predio 

que lo contiene como un pulmón verde, espacio de esparcimiento y recreación, su localización geográfica en el “corazón de la 

ciudad” y las dificultades que trae en materia de conectividad y desplazamientos, entre otras. 

  

 

Recorridos ribereños discontinuos: Este, también, fue uno de los problemas identificados, trabajados y priorizado por los 

participantes de los tres ejes como necesario e imperioso abordar. Entre las cuestiones más sobresalientes que se han 

mencionado al respecto podemos destacar: su reconversión como un espacio público y de acceso libre para el disfrute de los 

ciudadanos, la posibilidad de continuar con la propuesta de apertura al río que se llevó adelante en la ciudad de Rosario, el 

desarrollo de actividades recreativas y turísticas, la regulación de urbanizaciones sobre el frente ribereño, así como pensar 

actividades económicas que no vayan en detrimento del recupero ribereño, entre otras. 

 

Código Urbano: La ausencia de un código o un cuerpo normativo se percibe como una posibilidad que permitiría resolver o 

abordar la gran mayoría de los problemas que se han planteado en los diferentes ejes. Este permitiría, definición de usos, 
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planificación de espacios verdes, áreas urbanizadas, áreas industriales, infraestructuras de movilidad y de servicios básicos, 

entre otras. Su construcción ha concitada el acuerdo de la mayoría de los asistentes al taller. 

 

Industrias: Su abordaje es una prioridad aunque con diferentes ponderaciones. Se pudo observar un acuerdo generalizado 

sobre la necesidad de preservar e incorporar nuevas industrias, ya que las mismas son las que generan fuentes de trabajo y 

permiten el desarrollo de la localidad. Al respecto se observó que deberían conformarse zonas para su radicación, o 

relocalización con servicios adecuadas, y que debería poder establecerse estrategias que permitan la convivencia armónica con 

los espacios residenciales y con el medio ambiente. 

 

Respecto a las estrategias, más allá de algunas observaciones ya mencionadas en cada uno de los ejes, los actores se 

mostraron en un todo de acuerdo a las planteadas por el ECOM.  

 

Es importante destacar que durante el trabajo en taller en esta localidad, tanto los problemas locales como las posibles 

estrategias de intervención pudieron ser abordados desde una perspectiva metropolitana.  

                            



SUBANEXO 3 

Segunda reunión plenaria con las instituciones involucradas 

Minuta de reunión 
Fotos del encuentro  

  



Plan de Ordenamiento y Rehabilitación del Complejo Integral 
Paganini, Corredor Norte Metropolitano. 

Minuta  de Reunión 

Fecha: 21/04/17 

Lugar: Oficina de Metropolitana, Maipú 835, Rosario.  

 

Asistentes: 

 

SENADO PROVINCIAL 

Cappiello, Miguel Ángel. Senador Provincial del Departamento Rosario. 

 

MUNICIPALIDAD DE GRANADERO BAIGORRIA 

Maglia, Adrián. Intendente. 

Albornoz, Eugenia. Coordinadora de Desarrollo Social 

… 

 

MINISTERIO DE SALUD DE SANTA FE 

Fiorilli, Federico. Secretario de Gestión Territorial del 3er Nivel de Salud. 

González, Ariel. Director del Hospital Escuela Eva Perón. 

Gómez Damián. Responsable del área de Recursos Físicos del Hospital Escuela Eva Perón. 

 

MINISTERIO DE EDUCACIÓN DE SANTA FE 

Gallo Ambrosis, Daiana. Delegada Regional de Educación 

Caruso, Ricardo. Director Provincial de Educación Física 

Arcando, Antonella. Subdirectora Provincial de Infraestructura Escolar. 

Cazeneuve, Débora. Responsable del Hogar Escuela en Subsecretaría de Infrastructura Escolar. 

 

MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL SANTA FE 

Travaini, Andrea. Subsecretaria de los Derechos de la Niñez, Adolescencia y Familia.  

Pizarro, Eleonora. Representante de la Subsecretaría de los Derechos de la Niñez, Adolescencia y 

Familia. 

 

MINISTERIO DE ECONOMÍA SANTA FE 

Rosti, Hugo Gabriel. Subsecretario de Ejecución de Proyectos de Inversiones. 

Quiñones, Marcela. Directora Provincial de Proyectos Estratégicos. 

 

MINISTERIO DEL INTERIOR. PROGRAMA DESARROLLO DE ÁREAS METROPOLITANAS DEL INTERIOR 

(DAMI).  

Gallo, Ricardo. Asesor ECOM Rosario 

 

ECOM Rosario 



Levin, Mirta. Directora de Metropolitana, Unidad de Planificación y Gestión. 

Motkoski, Marianela. Miembro equipo técnico Metropolitana, Unidad de Planificación y Gestión. 

Perelló, Verónica. Miembro equipo técnico Metropolitana, Unidad de Planificación y Gestión. 

Cabezudo, Martín. Miembro equipo técnico Metropolitana, Unidad de Planificación y Gestión. 

Aguilera Baglietto, Guillermina. Miembro equipo técnico Metropolitana, Unidad de Planificación y 

Gestión. 

 

Siendo las 9.45hs, se inicia la reunión con la presencia de la mayor parte de los asistentes. La 

directora de Metropolitana, Mirta Levin introdujo al tema, relatando que el ECOM y su área 

técnica, tiene a su cargo formular un Plan para la recuperación del Predio Paganini y su 

transformación en un espacio equipado y accesible que lo transforme en un equipamiento integral 

de jerarquía para el Corredor Norte Metropolitano y la región. Señala la relevancia del mismo en el 

entorno urbano, metropolitano y regional. Relata que gran parte de la superficie de dicho predio 

se encuentra inutilizada y que el sector en el cual se prestan los principales servicios públicos, 

presenta problemas de distinta índole. Pasa la palabra a Marianela Motkoski  que, ayudada de una 

presentación digital, profundiza la propuesta desarrollada hasta el momento. Explica la inserción 

territorial del proyecto en relación a las vías de vinculación regional y metropolitana, así como 

también la posibilidad de vincular este espacio a la ribera del Paraná. Señala los conflictos 

relevados tanto de la observación del lugar, como de las entrevistas ya realizadas con las 

instituciones presentes en el sitio. Relata que a lo largo del año 2016 se acordó una propuesta de 

ordenamiento de usos, constatada y modificada con el equipo de educación principalmente. Se 

propone una metodología de trabajo, en la cual todas las áreas y reparticiones involucradas 

participen mediante representantes técnicos. Se explica que el Plan contendrá el proyecto de 

nuevos accesos y circulaciones, espacios públicos debidamente equipados y la habilitación de un 

nuevo sector sobre el frente oeste con capacidad de incorporar usos y actividades que no se 

encuentran debidamente localizadas en la actualidad. Finalmente, se presenta una maqueta 

digital con un anteproyecto realizado recientemente, en la cual se define el sector de espacio 

público y los atravesamientos vehiculares y peatonales a introducir, así como la ejecución de la 

calle ubicada al oeste del predio, continuación de la calle 13 de Granadero Baigorria. Se explica 

que la ejecución de estas obras es fundamental para iniciar el ordenamiento de las actividades del 

predio y su integración urbana. Por otra parte, cada una de las instituciones involucradas deberá 

formular su programa de necesidades y desarrollar los respectivos proyectos en base a ello. 

Terminada la exposición, se da la palabra a los asistentes. Adrián Maglia, comenta que la 

Universidad Tecnológica Nacional ha manifestado el interés de instalarse en el predio con su casa 

de estudios, lo cual sería una incorporación sumamente positiva para el mismo. Federico Fiorilli, 

argumenta que es fundamental mejorar la accesibilidad al hospital desde las vías de vinculación 

regional y en ese sentido es interesante que el proyecto considere el acceso al efector desde la 

parte posterior del predio. Ariel González agrega que, dadas las características de la propuesta 

mostrada, podría también considerarse el traslado del Centro de Atención Familiar (CAF)y el 

servicio de Rehabilitación y Kinesiología a otros sectores del Predio. Ricardo Caruso manifiesta que 

en el sector deportivo es necesario incorporar Rehabilitación y Kinesiología, de modo que podrían 

estar integrados. En cuanto al CAF, dado que atiende principalmente a una población ubicada al 



norte del predio, también se sugirió encontrar una localización más cercana y con un edificio 

diseñado especialmente. Federico Fiorilli expresa que se conformará un equipo de cuatro 

personas para participar en este trabajo conjunto, entre quienes estarán el director del HEEP y el 

responsable de infraestructura física.  Miguel Cappiello pregunta cuál es la vinculación de este 

proyecto con otro de los proyectos del ECOM, una arteria metropolitana paralela a las vías del 

NCA, entre Capitán Bermúdez y San Lorenzo, a lo cual se responde que la calle ubicada al oeste del 

predio continuación de la calle 13, es un tramo de esta misma arteria. Débora Cazeneuve da 

cuenta de la situación del edificio del Hogar Escuela en relación a la provisión de servicios, en 

particular el suministro de energía eléctrica, argumentando que la SET existente no será suficiente 

para asumir la demanda de corto y largo plazo. Adrián Maglia replica que con la finalización de la 

Estación Transformadora, también ubicada en el predio, estas demandas serán cubiertas. 

Antonela Arcando comenta que desde el Ministerio de Educación ya están trabajando en el 

proyecto institucional que intervendrá en los edificios pertenecientes al mismo, a fin de definir el 

programa de necesidades, tal y como se acordó en reuniones previas con el personal del ECOM. 

Desde el ECOM se insiste en la necesidad de contar con la participación sostenida de los 

representantes de cada áreas, a fin de llegar a contar con todos los insumos necesarios para la 

formulación de un plan pormenorizado de acciones en el predio y en la remodelación y 

recuperación de las instalaciones ya existentes. Teniendo en cuenta esta perspectiva, se insiste en 

abordar estas transformaciones teniendo en cuenta la posibilidad de contar con la totalidad del 

predio y su nueva accesibilidad.  

 

 



21-04-2017  Segunda reunión plenaria con las instituciones involucradas.  
 

De frente de izquierda a derecha: Gabriel Rosti (Subsecretario de Ejecución de Proyectos de Inversión, Provincia de Santa 
Fe); Mirta Levin (Directora ECOM);Adrián Maglia (Intendente de Granadero Baigorria); Ricardo Gallo (Provincialista 
Programa DAMI); Andrea Pisarro (Subsecretaria de Desarrollo de la Niñez); Andrea Travaini (equipo de la Subsecretaria de 
Desarrollo de la Niñez);DéboraCazeneuve (equipo de la Dirección de Infraestructura Educativa);Antonela 
Arcando(Subdirectora Provincial de Infraestructura Escolar); Micaela Russo (equipo de Promoción Social, Granadero 
Baigorria); Eugenia Albornoz(equipo de Promoción Social, Granadero Baigorria); Marianela Motkoski(Directora de 
Proyectos Especiales ECOM). 

 
 

De izquierda a derecha:Ricardo Caruso (Director Provincial de Educación Física);  Damian Gómez (Responsable del Área de 
Recursos Físicos del Hospital Escuela Eva Perón); Ariel González (Director Hospital Escuela Eva Perón);Federico Fiorilli (ex 
Secretario de Gestión Terrirorial de Tercer Nivel, Ministerio de Salud); Miguel Ángel Cappiello (Senador Provincial por el 
Departamento Rosario); Marcela Quiñones (Dirección Provincial de Proyectos Estratégicos);Gabriel Rosti (Subsecretario de 
Ejecución de Proyectos de Inversión, Provincia de Santa Fe); Mirta Levin (Directora ECOM);Adrián Maglia (Intendente de 
Granadero Baigorria); Andrea Pisarro (Subsecretaria de Desarrollo de la Niñez); Andrea Travaini (equipo de la 
Subsecretaria de Desarrollo de la Niñez);DéboraCazeneuve (equipo de la Dirección de Infraestructura Educativa); 
Marianela Motkoski(Directora de Proyectos Especiales ECOM). 

 



 
 

De frente de izquierda a derecha:Damian Gómez (Responsable del Área de Recursos Físicos del Hospital Escuela Eva Perón); Ariel 
González (Director Hospital Escuela Eva Perón);Federico Fiorilli (ex Secretario de Gestión Terrirorial de Tercer Nivel, Ministerio de 
Salud); Miguel Ángel Cappiello (Senador Provincial por el Departamento Rosario); Marcela Quiñones (Direccion Provincial de 
Proyectos Estratégicos);Gabriel Rosti (Subsecretario de Ejecución de Proyectos de Inversión, Provincia de Santa Fe); Mirta Levin 
(Directora ECOM). 
 

 

De izquierda a derecha:Miguel Ángel Cappiello (Senador Provincial por el Departamento Rosario);Marcela Quiñones (Dirección 
Provincial de Proyectos Estratégicos);Gabriel Rosti (Subsecretario de Ejecución de Proyectos de Inversión, Provincia de Santa Fe); 
Mirta Levin (Directora ECOM);Adrián Maglia (Intendente de Granadero Baigorria). 

 
 

 



SUBANEXO 4 

Reunión entre autoridades políticas y equipo técnico del ECOM y 
representantes del Programa DAMI. 

Acta de la reunión 
Minuta de reunión 

Fotos del encuentro 
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AREA METROPOLITANA ROSARIO 

Minuta reunión de trabajo en la sede del ECOM y visita al centro GIRSU 

-28 de abril de 2017- 

 

A. Introducción 

El día 28 de abril de 2017 por la mañana se llevó a cabo una Misión de Supervisión de los 
procesos en el marco del Proyecto GIRSU del AMR. Por la tarde se realizó una reunión en el 
ECOM a modo de presentación del DAMI II, y de reconocimiento de las necesidades del 
Área.  

 
Participaron de ésta última: 
 
Por la UEC:  

 Lic. Soledad Iglesias - Coordinadora del Programa de Desarrollo de Áreas 
Metropolitanas del Interior   (DAMI). 

 Lic. Ricardo Gallo – Provincialista del Programa de Desarrollo de Áreas 
Metropolitanas del Interior   (DAMI). 

 Jackeline Porfiri – Asistente Técnico del Programa de Desarrollo de Áreas 
Metropolitanas del Interior (DAMI). 

Por el Directorio del ECOM: 

 Mónica Fein – Intendente Rosario y Presidente del ECOM. 

 Adrián Maglia – Intendente Granadero Baigorria 

 Leonardo Raimundo – Intendente San Lorenzo 

 Esteban Lenci – Secretario de Gobierno de Villa Gobernador Gálvez. 

 Esteban Aricó – Secretario de Coordinación General de San Lorenzo 

Por el equipo técnico del ECOM: 

 Arq. Mirta Levin – Directora General del Ente de Coordinación Metropolitana 
(ECOM). 

 Marianela Motkoski – Responsable Proyectos Especiales 

 Celeste Soldatti – Responsable Área de Contabilidad y Finanzas 
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Por el Gobierno de Santa Fe: 

 CPN Hugo Rosti – Subsecretario de Ejecución de Proyecto de Inversión.  

 Dr. Rubén Darío Gres – Director Provincial de Áreas Metropolitanas 

 

B. Objetivos y actividades 

      Recorrido por la planta GIRSU y Reserva Natural 

Se realizó por la mañana un recorrido por las obras financiadas por el Programa 
“Infraestructura Edilicia y Equipamiento del Centro GIRSU” y “Paisajismo, obras viales 
e infraestructura eléctrica exterior en centro GIRSU y reserva natural. Construcción 
de Planta de Lixiviados”, a cargo de las firmas EVA S.A. y Milicic S.A., 
respectivamente.  Se comprobó el avance de las obras, acordando como fecha de 
finalización de obra 25/05 para EVA y julio para Milicic, considerando una prórroga 
en trámite. Para la inauguración de la Reserva Natural se conversó sobre la 
posibilidad de organizar actividades recreativas, haciendo partícipes a los vecinos de 
la zona. Se propuso realizar dos inauguraciones independientes, una por el Centro de 
Tratamiento y otra del Parque Reserva.  

 

 Reunión en ECOM por el DAMI II 

A continuación de la visita al Centro GIRSU,  se mantuvo una reunión con el Equipo 
del ECOM, Intendentes y representantes de la Provincia, en la que la Coordinadora 
del Programa expuso las directrices del DAMI II. Acto seguido, el ECOM presentó el 
Proyecto priorizado que incluirían en el PEM, “Plan de Rehabilitación y 
Restructuración del Predio Paganini (Hospital-Escuela Eva Perón)”. El predio en 
cuestión se encuentra localizado en el Municipio de Granadero Baigorria.  El Proyecto 
Integral tiene como objetivo: 

 Poner en valor el predio 

 Promover y ampliar su alcance como equipamiento metropolitano 

 Integrar el predio a la Ciudad como espacio público 

 Ordenar usos y actividades existentes 

 Rehabilitar los edificios de valor patrimonial 

Debido a que el costo total del Proyecto ronda los $284.652.680 (aprox. 17.790.792 
usd), y el Programa DAMI ofrece a las Áreas Metropolitanas que lo conformarán un 
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presupuesto inicial de usd 5.000.000, se acordó que desde el DAMI se financiará una 
primera etapa del proyecto. La continuación de la calle 13 es una obra de alta 
prioridad, pero no es la única, de modo que será evaluado por el ECOM cómo pueden 
afrontarse la totalidad de las obras más importantes.  

Por otro lado, se acordó financiar con el DAMI II, la segunda parte de los Planes 
Urbanos Locales, cumpliendo con la elaboración de los mismos en todos los 
municipios y comunas que conforman el Área Metropolitana.  

 Revisión del proyecto  “Planes Urbanos Locales” 

Los intendentes partícipes de la reunión hicieron saber su conformidad con los 
talleres realizados en el marco del Proyecto. El ECOM hizo entrega a la 
Coordinadora de la publicación que  se utilizó como insumo para la discusión en los 
primeros talleres realizados.  

 

 

 



28-04-2017   Reunión entre autoridades políticas y equipo técnico del ECOM y 
representantes del Programa DAMI. 

 

De frente de izquierda a derecha: CelesteSoldatti(ex Coordinadora de Desarrollo Productivo ECOM); Marianela 
Motkoski(Directora de Proyectos Especiales ECOM); Gabriel Rosti (Subsecretario de Ejecución de Proyectos de 
Inversión, Provincia de Santa Fe); Ricardo Gallo (DAMI);  Adrián Maglia (Intendente de Granadero Baigorria); 
Leonardo Raimundo(Intendente de San Lorenzo). 
 

 

De frente de izquierda a derecha: Leonardo Raimundo (Intendente de San Lorenzo); MonicaFein(Intendenta de 
Rosario, Presidente ECOM); Rubén Gress (Director Provincial de Áreas Metropolitanas);JaquilinePorfiri(Asistente 
técnico Programa DAMI);Soledad Iglesias (Coordinadora Programa DAMI);Mirta Levin (Directora ECOM). 
 
 

 



 

 

 

De frente de izquierda a derechaLeonardo Raimundo (Intendente de San Lorenzo); MonicaFein(Intendenta de Rosario, 
Presidente Concejo de Gobierno ECOM); Rubén Gress (Director Provincial de Áreas Metropolitanas). 
 

 

De frente de izquierda a derecha: Liliana Diana(ex Secretaria Ejecutiva ECOM);Esteban Aricó(Secretario de Coordinación 
General de San Lorenzo);Esteban Lenci(Secretario de Gobierno de Villa Gobernador Gálvez);Celeste Soldatti(ex Coordinadora de 
Desarrollo Productivo ECOM);Marianela Motkoski(Directora de Proyectos Especiales ECOM);Gabriel Rosti (Subsecretario de 
Ejecución de Proyectos de Inversión, Provincia de Santa Fe); Ricargo Gallo (Provincialista Programa DAMI);  Adrián Maglia 
(Intendente de Granadero Baigorria). 
 



SUBANEXO 5 

Presentación del Plan de Reordenamiento y Rehabilitación del Complejo 
Paganini al Consejo de Gobierno del ECOM 

Acta de la reunión 

  



















SUBANEXO 6 

Tercera reunión plenaria con las instituciones involucradas 
Nota presentada junto a la documentación del Proyecto, recibida por los asistentes 

Fotos del encuentro 
  



























01-02-2018  Tercera reunión plenaria con las instituciones involucradas.  
 

De frente de izquierda a derecha:Miguel Angel Ledesma (equipo técnico del proyecto ejecutivo); Martín 
Tartarelli(Secretario de Obras Públicas, Granadero Baigorria); Aldo Duboe(Secretaria de Desarrollo 
Deportivo);  Cristina Di Filippo (Subsecretaria de Recursos Físicos y Logística); Mirta Levin(Directora 
ECOM); María del Huerto Pini (Subsecretaria de Planificación y Articulación Educativa); Juan Martín 
Atencio (Secretario Ejecutivo ECOM); Marianela Motkoski(Directora de Proyectos Especiales ECOM). 
 

 

De frente de izquierda a derecha: Celeste Soldatti(ex Coordinadora de Desarrollo Productivo ECOM); 
Ricardo Caruso (Director Provincial de Educación Física); Domingo Taleti (Director Provincial de 
Patrimonio y Gestión de Bienes; Miembros del equipo de la Cocina Centralizada, Granadero 
Baigorria);DéboraCazeneuve (equipo de la Dirección de Infraestructura Educativa); Ariel González 
(Director Hospital Escuela Eva Perón); Guillermo Echeverría(Arquitectura Hospitalaria, Ministerio de 
Salud de la Provincia de Santa Fe). 
 

 



 

 

De frente de izquierda a derecha: Celeste Soldatti(ex Coordinadora de Desarrollo Productivo ECOM); 
Ricardo Caruso (Director Provincial de Educación FísicaDomingo Taleti (Director Provincial de Patrimonio y 
Gestión de Bienes; Miembros del equipo de la Cocina Centralizada, Granadero 
Baigorria);DéboraCazeneuve (equipo de la Dirección de Infraestructura Educativa); Ariel González 
(Director Hospital Escuela Eva Perón). 
 

 

De frente de izquierda a derecha: Aldo Duboe (Secretaria de Desarrollo Deportivo);  Cristina Di Filippo 
(Subsecretaria de Recursos Físicos y Logística); Mirta Levin (Directora ECOM); María del Huerto Pini 
(Subsecretaria de Planificación y Articulación Educativa); Juan Martín Atencio (Secretario Ejecutivo 
ECOM); Marianela Motkoski(Directora de Proyectos Especiales ECOM). 
 

 

 



SUBANEXO 7 

Conformidad de las instituciones involucradas 
Notas recibidas y para enviar al Programa DAMI 

  





















SUBANEXO 8 

Presentación de avances del Plan de Reordenamiento y Rehabilitación 
del Complejo Paganini al Consejo de Gobierno del ECOM 

Acta de la reunión 

 
 

 

 





















 

 

 

 

 

2. DECLARACIONES DE INTERÉS LEGISLATURA DE SANTA FE Y  
CONCEJO DELIBERANTE MUNICIPAL 
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